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a recuperação da BR-
174 iniciam em até 30 
dias, no mês de junho. 
Wilson Lima se reuniu 
com o ministro para 
tratar da necessidade 
urgente de recuperação 
dessa rodovia e do 
avanço das obras na 
BR-319, inclusive para 
reconstrução de pontes.
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Fórum realiza 
exposição 
sobre assédio e 
discriminação 
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Como parte do plano de 
trabalho do Instituto 
de Pesos e Medidas 
do Amazonas (Ipem-

-AM), o diretor-presidente 
do órgão, Renato Marinho, 
acompanhou, na manhã des-
ta quarta-feira (17), a verifi-
cação de medidores de água 
no laboratório de hidrome-
tria, localizado na sede da 
concessionária de água, na 
Zona Centro-Sul de Manaus. 
Dados do órgão apontam que 
uma média de 200 hidrôme-
tros é testada por mês.

De acordo com Renato 
Marinho, o trabalho desen-
volvido pelo Ipem-AM no 
laboratório tem o intuito de 
proporcionar confiabilidade 
à sociedade, para que o con-
sumidor pague, efetivamen-
te, por aquilo que recebe.

“Somente no primeiro tri-
mestre deste ano, foram 
ensaiados 630 hidrômetros. 
Deste total, apenas 1,6% foi 
reprovado por lesar o consu-
midor”, relatou.

Na avaliação do diretor-
-presidente do órgão de 
medidas, é imprescindível 

que o consumidor, em caso 
de dúvida na conta de água, 
busque a Ouvidoria do Ipem-
-AM, o Procon-AM e a própria 
prestadora de serviço.

“Nosso papel é atestar, 
por meio de ensaios metro-

lógicos, os hidrômetros para 
que o consumidor tenha a 
veracidade do seu consumo 
no final do mês. Se o consu-
midor discordar da cobran-
ça em relação ao que lhe é 
fornecido, entre em contato 

com a nossa Ouvidoria no 
0800 092 2020. Após essa 
denúncia, a concessioná-
ria realiza a retirada desse 
hidrômetro e o entrega no 
laboratório, onde é subme-
tido a todas as verificações 

Média de 200 hidrômetros, por mês, é submetida a testes de análises no laboratório de hidrometria

Ipem acompanha verificação 
de medidores de água

necessárias para saber se 
há algum indício de frau-
de. Inclusive, esses ensaios 
podem ser acompanhados 
pelo próprio consumidor”, 
detalhou Renato Marinho, 
ao acrescentar que, além 
do acesso à transparência 
do processo, o consumidor 
também é orientado quanto 
aos problemas que podem 
influenciar no aumento da 
conta de água.

Visita institucional
Após acompanhar os tes-

tes dos medidores, o dire-
tor-presidente do Ipem-AM, 
Renato Marinho, fez uma 
visita nas dependências da 
concessionária Águas de 
Manaus e foi recebido pelo 
diretor-presidente da em-
presa, Diego Dal Magro. Na 
ocasião, Marinho colocou o 
órgão à disposição para a 
execução conjunta de pro-
jetos educativos que benefi-
ciem a sociedade manauara.

Laboratório
Coordenado pelo Ipem-

-AM, o novo laboratório 

para análise de hidrômetros 
(medidores de água) de Ma-
naus foi inaugurado em 2022. 
O atendimento é realizado 
por meio de agendamento 
solicitado pelo consumidor, 
que poderá acompanhar o 
ensaio no seu equipamento 
para verificar se seu consumo 
mensal de água está sendo 
medido corretamente.

O trabalho no laboratório 
também envolve o Procon-
-AM e a Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos Dele-
gados de Manaus (Ageman). 
O laboratório funciona na 
concessionária Águas de 
Manaus, bairro Aleixo, zona 
Centro-Sul de Manaus. 

Consumidores que des-
confiarem de possíveis irre-
gularidades devem entrar em 
contato com a Ouvidoria do 
IPEM-AM, no telefone 0800 
092, segunda a sexta-feira, 
das 8h às 14h, ou pelo site: 
https://ipem.am.gov.br/ou-
vidoria/, e das redes sociais 
do órgão: Instagram – @ipem.
amoficial; Facebook – Ipem 
Amazonas e Twitter – @ipe-
mamoficial.
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Minha Casa, Minha Vida
Cumprindo agenda na Capital 

Federal, o prefeito de Manaus, 
David Almeida, busca recursos 
para unidades habitacionais 
pelo programa Minha Casa, Mi-
nha Vida. Ontem (17), o prefeito 
teve audiência com o ministro 
das Cidades, Jader Filho, em Bra-
sília. As habitações populares 
devem ser destinadas, priori-
tariamente, para famílias que 
vivem em áreas de risco.

Suframa nas Universidades
Com a palestra “Incentivos 

para o Desenvolvimento da 
Amazônia”, ministrada na última 
segunda-feira (15) em uma uni-
versidade particular de Manaus, 
a Suframa deu o primeiro passo 
para colocar em prática o que 
poderá ser chamado em breve 
de “Suframa nas Universidades”. 
A ação é também uma estratégia 
de reforçar a defesa da Zona 
Franca de Manaus em ano de 
Reforma Tributária e, confor-
me anunciou o superintenden-
te Bosco Saraiva, será levada a 
outras instituições de ensino da 
cidade, do interior e dos demais 
Estados da área de abrangência 
da Autarquia.

 
Alvo de atentado
O Ibama informou que a base 

de controle instalada no rio Ura-
ricoera, na terra indígena Yano-
mâmi, em Roraima, foi alvo de 
novo atentado na madrugada 
de segunda (15). Esse é o quinto 
ataque depois do processo de 
retomada do território e expul-
são de garimpeiros ilegais. 

Ativa desde o dia 20 de feve-
reiro, a base serve para impedir a 
entrada de barcos de garimpei-
ros na área indígena. Segundo o 
Ibama, o grupo passou em alta 
velocidade pela base, três ho-
ras após o atentado, em quatro 
barcos, um deles rebocado. O 
órgão solicitou apoio às Forças 
Armadas para reforçar a segu-
rança no local. 

 
Manaus na mira dos garim-

peiros
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), verea-
dor Caio André (PSC), denunciou 
na terça (16) a existência de um 
garimpo ilegal em uma Área de 
Proteção Permanente (APP) na 
zona rural de Manaus. De acor-
do com o vereador, a área em 
questão vem sendo devastada 
pela extração mineral ilícita. O 
ponto fica localizado na nas-
cente do rio Cuieiras, afluente 
do rio Negro a 50 quilômetros 
de Manaus. A área é conhecida 
por reunir mais de 90 famílias 
de seis comunidades indígenas 
que utilizam o rio para subsis-
tência. “Além disso, lá é uma 
Área de Proteção Permanente 
(APP)”, disse.

 
Indenização a Omar
O juiz Cássio André Borges 

dos Santos, da Comarca de Ma-
naus, condenou o ex-presidente 
da República Jair Bolsonaro a 
indenizar o senador Omar Aziz 
(PSD) em R$ 30 mil por associar 
o parlamentar à pedofilia nas re-
des sociais. O ex-presidente terá 
que pagar R$ 30 mil ao senador 
e divulgar nas redes sociais a 
sentença proferida na terça (16). 
Na campanha eleitoral de 2022, 
Bolsonaro associou Omar à pe-
dofilia em transmissões ao vivo 
nas redes sociais e em comício 
realizado em Manaus. O ex-pre-
sidente disse que, “por um voto”, 
o senador não foi “indiciado” e 
“denunciado” pelo crime.

 
Incidência do Aedes aegypti
A alta incidência do mosquito 

Aedes aegypti, transmissor de 
doenças como dengue, zika e chi-
kungunya, ocorre em 19 bairros 
de Manaus, informa a Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa), que 
reuniu dados sobre os bairros 
entre os dias 10 e 26 de abril 
em 26.494 imóveis. A capital tem 
risco médio de proliferação do 
mosquito. Dos 63 bairros visi-
tados pelos agentes da Semsa, 
os de maior infestação de larvas 
do inseto são os da Zona Oeste, 
depois os da Norte. Em seguida, os 
da Leste e apenas o Japiim da Sul.

 
Professores fazem ato
O Sindicato dos Trabalhado-

res em Educação do Amazonas 
(Sinteam) realizou uma mani-
festação em frente à Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), na manhã desta quarta-
-feira (17). O ato ocorre após 
a Justiça suspender o indica-
tivo de greve da categoria. Os 
profissionais exigem o reajuste 
salarial de 25%, os pagamentos 
das datas-base de 2022 e 2023, 
mais o retroativo de 2020 e 2021, 
com ganho real acima do índice 
da inflação.

De acordo com o Sinteam, ain-
da não houve comunicação da 
decisão judicial, e pelo menos 2 
mil professores participaram da 
manifestação.

 
CPI das ONGs da Amazônia
A instalação da Comissão Par-

lamentar de Inquérito (CPI) das 
ONGs da Amazônia foi autoriza-
da nesta terça pelo presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Com a maioria dos 
membros já indicados e registra-
dos na Mesa Diretora, chega ao 
fim a luta de quase cinco anos 
do senador Plínio Valério (PSDB-
-AM), autor do requerimento, 
para que a CPI saísse do papel.

A CPI vai investigar denúncias 
de indígenas e outras lideranças 
da região sobre a existência de 
um governo paralelo, coman-
dado por organizações não-
-governamentais.

 
Manobras de Pauderney
Uma ação movida pelos cincos 

deputados integrantes do União 
Brasil no Amazonas (UB) expõe 
uma tentativa de ‘puxada de 
tapete’ no intestino do partido. 
Os parlamentares pedem a anu-
lação da Convenção Estadual da 
legenda, realizada em Manaus 
no dia 26 de abril, convocada 
às pressas, que transferiu a 
direção do UB do governador 
Wilson Lima para o seu próprio 
secretário de Desenvolvimento, 
Econômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Pauder-
ney Avelino, conhecido pela 
ação lobista e de manobras nos 
bastidores do poder, desde sua 
atuação como deputado federal.

Duas caras
Três dias depois de compare-

cer à Feira Nacional da Reforma 
Agrária, organizada pelo Movi-
mento dos Sem Terra em São 
Paulo, o vice-presidente, Geral-
do Alckmin, almoçou com depu-
tados da Frente Parlamentar da 

Agropecuária (FPA) e condenou 
invasões de terra. Antes mes-
mo de ser questionado sobre o 
assunto, Alckmin se antecipou 
e disse que, se há invasão de 
uma propriedade pública, não 
é necessário nem mesmo pedir 
reintegração de posse. “Invadiu, 
desinvadiu. É simples assim. 
Cumpra-se a lei”, firmou Alck-
min. E completou: “Invasão não 
pode ser tolerada por ninguém. 
Está na Constituição”.

 
Dallagnol cassado
Por unanimidade, o Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) deci-
diu nesta terça (16) cassar o 
mandato do deputado federal 
Deltan Dallagnol (Pode-PR). 
Deltan atuou como chefe da 
força-tarefa da Operação Lava 
Jato em Curitiba, que, após dei-
xar o cargo, foi o deputado mais 
votado do Paraná nas eleições 
de 2022, com 344 mil votos. Cabe 
recurso da decisão, mas Deltan 
Dallagnol terá de sair do cargo 
eletivo, ocupado há três meses. 
A decisão deverá ser cumpri-
da imediatamente e os votos 
recebidos pelo parlamentar na 
eleição serão computados para 
a legenda.

 
Moro será o próximo?

O deputado federal André 
Janones (Avante-MG) “previu” 
a cassação do senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR). “Te se-
gura Sergio Moro (sic), porque 
você é o próximo”, tuitou Ja-
nones, ao publicar a passagem 
bíblica: “Quando se faz justiça, o 
justo se alegra, mas os malfei-
tores se apavoram”. Ao contrá-
rio de Dallagnol, por ora, Sergio 
Moro não é alvo de pedidos de 
cassação.

Janones não foi o único políti-
co de esquerda a se manifestar 
sobre a decisão do TSE envol-
vendo Dallagnol.

Esquerda comemora
A presidente nacional do PT, 

deputada federal Gleisi Hoff-
mann (PR), disse que Deltan 
Dallagnol “tem um Power Point 
para chamar de seu. Cassado”, 
publicou a parlamentar.

O ministro da Secretaria de 
Comunicação, Paulo Pimenta, 
também comentou a cassação 
de Dallagnol. “Uma mentira só 
dura até que a verdade che-
gue”, observou. “Que a justiça 
continue a ser feita a todos que 
lucraram com a destruição da 
democracia.” Segundo investi-
gações da Lava Jato, Pimenta era 
conhecido como “Montanha” no 
departamento de propinas da 
Odebrecht, por supostamente 
receber dinheiro indevido da 
empresa.

 
Na torcida
O presidente da Petrobras, 

Jean Paul Prates, afirmou que 
haverá uma redução de 12,6% 
no preço da gasolina, resultando 
em um corte médio de R$ 5,49 
para R$ 5,20 por litro. No caso do 
diesel, a redução será de 12,8%, 
com o preço na bomba passando 
de R$ 5,57 para R$ 5,18 por litro.

Já o gás de cozinha terá uma 
queda de 21,3%. Com essa mu-
dança, a Petrobrás não irá mais 
atrelar automaticamente os 
preços ao mercado internacio-
nal, mas levará em conta os 
custos internos de extração do 
petróleo em reais. Os reajustes 
dos preços serão feitos sem uma 
periodicidade definida.

Produção e emprego
A produção industrial caiu na 

passagem de março para abril 
deste ano – o índice de evolução 
da produção ficou em 42,6 pon-
tos, abaixo da linha de corte de 
50 pontos que separa a queda do 
crescimento da produção. O ín-
dice é 2,2 pontos inferior à média 
para meses de abril, conforme a 
pesquisa Sondagem Industrial, 
divulgada  nesta quarta-feira 
(17) pela Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI). Além da 
produção, o emprego industrial 
também registrou queda no mês 
passado. O índice de evolução 
do número de empregados foi 
de 48 pontos – 1,5 ponto menor 
em relação a março.

Governador anuncia recuperação da BR-174 
As obras para a recuperação da BR-174 iniciam em até 30 dias, ou seja, no mês de junho. A informação foi divulgada 

pelo governador do Amazonas, Wilson Lima, que se reuniu com o ministro dos Transportes, Renan Filho, para tratar da 
necessidade urgente de recuperação da rodovia e do avanço das obras na BR-319, inclusive para reconstrução de pontes.

“Essas obras são importantes e decisivas para o Estado do Amazonas: a BR-319, com a ligação do estado do Amazonas 
com o restante do Brasil, e a BR-174 que faz a ligação entre o estado do Amazonas e o estado de Roraima”, destacou.

Com relação à BR-174, Wilson Lima disse que o Ministério dos Transportes informou já ter contratado, por meio 
do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit), os serviços de recuperação de toda a rodovia.

As obras na BR-319, segundo informações do Ministério dos Transportes, devem ser retomadas no período do verão 
amazônico, com trabalhos concentrados no Lote C (que contempla 52 quilômetros de via).

O governador disse, ainda, que há um compromisso do governo federal para iniciar em julho as obras de recu-
peração da ponte do Curuçá e, em agosto, a do Autaz Mirim, estruturas na BR-319 que desabaram em setembro e 
outubro de 2022, respectivamente.

À prefeitura de Manaus, que recebeu o aval da Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN) para seguir com o processo de empréstimo de R$ 600 
milhões, que financiarão diversos projetos na cidade, entre eles nas 
áreas de mobilidade, saneamento, educação e saúde.  O sinal verde 
foi dado pelo secretário do STN, Rogério Cecon, ao prefeito de Ma-
naus, David Almeida, em reunião que ocorreu ontem (17) em Brasília.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao presidente Lula, que vem deixando a vingança governar no seu 
lugar. Isso porque, um dia depois do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
cassar por unanimidade o mandato de Deltan Dallagnol (Podemos-PR), 
o governo federal divulgou uma peça de propaganda em formato de 
um power point, uma animação que marcou o agora ex-parlamentar, 
quando procurador da República no Paraná. Dallagnol, em setembro 
de 2016, apresentou a denúncia contra o presidente no caso do tríplex 
do Guarujá usando o mesmo formato do power point.

Manaus, quinta-feira 18 de maio de 2023
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ChatGPT e o RH: inteligência 
artificial pode se tornar uma 
ameaça ou aliada ao setor?

Resistência pacífica
Editorial

O ex-Procurador da República Deltan Dalagnol, o 
deputado federal com maior votação pelo estado do 
Paraná, com 344.917 votos, foi cassado (ou caçado?) 
pelo Tribunal Superior Eleitoral. Ironicamente, Dalag-
nol, que conduziu a Operação Lava Jato e defendeu 
a aplicação da Lei da Ficha Limpa, foi cassado por 
uma denúncia feita à Justiça Eleitoral pelo Partido 
da Mobilização Nacional e pela Federação Brasil da 
Esperança (PT-PCdoB e PV) feita com base na mesma 
Lei da Ficha Limpa. O sentimento de Dalagnol é de 
seus eleitores e simpatizantes é de “indignação com 
a vingança sem precedentes que está em curso no 
Brasil contra os agentes da lei que ousaram com-
bater a corrupção”. Dalagnol ainda pode recorrer ao 
Supremo Tribunal Federal. Pode mesmo?

A Lei Complementar nº 64, a Lei da Ficha Limpa, 
prevê, em seu artigo 1º, inciso I, alínea q, que são ine-
legíveis “os magistrados e os membros do Ministério 
Público que forem aposentados compulsoriamente 
por decisão sancionatória, que tenham perdido o cargo 
por sentença ou que tenham pedido exoneração ou 
aposentadoria voluntária na pendência de processo 
administrativo disciplinar, pelo prazo de 8 (oito) anos”. 
Dalagnol pediu exoneração sem estar respondendo 
PAD algum. A lei não se aplica a ele. Mais uma vez, a 
política prevalece sobre o direito.

A caçada contra Dalagnol deixa claro que nem a lei, 
nem a vontade do povo conseguem frear a sanha de 
poder absoluto do grupo que voltou a governar o País. 
Mostra que o equilíbrio entre Executivo, Legislativo e 
Judiciário ficou em algum lugar já distante no passado. 
Mostra que o momento é de buscar informação qua-
lificada sobre os acontecimentos, sobre a legislação 
brasileira e buscar formas pacíficas de resistência.

Nos últimos meses, temos 
ouvido falar muito sobre o 
avanço de ferramentas que 
operam com o uso de inteli-
gência artificial dentro da rotina 
de empresas, principalmente 
quando diz respeito ao famoso 
ChatGPT. Há expectativas posi-
tivas a respeito de como essa 
tecnologia facilitará o dia a dia, 
mas há também especulações 
sobre os riscos do excesso da IA 
no mercado de trabalho. Mas, e 
no setor de recursos humanos, 
o ChatGPT será um aliado ou 
ameaça?

 De forma resumida, a inte-
ligência artificial se assemelha 
com a do ser humano, que 
se caracteriza pela capacidade 
de aprender, adaptar, resolver 
problemas, e entender a lin-
guagem humana. O ChatGPT 
é um modelo de linguagem 
natural que utiliza uma inte-
ligência artificial para realizar 
conversas em tempo real. Ele é 
capaz de entender e processar 
uma grande quantidade de in-
formações e pode ser utilizado 
em diversas áreas, incluindo o 
setor de RH.

 Uma das principais vanta-
gens desse tipo de tecnologia 
é a automatização de proces-
sos. Com o modelo, é possível 
obter auxílio para análise de 
currículos, elaborar roteiros 
e perguntas para entrevistas, 
produzir mensagens persona-
lizadas para os candidatos e 
até mesmo realizar a integra-
ção de novos colaboradores ao 
criar conteúdos institucionais 
e/ou a construção da cultura 
organizacional, tudo de forma 
automática. Isso permite que 
os profissionais de RH possam 
se concentrar em tarefas mais 
estratégicas, como a gestão de 
talentos e a retenção de cola-
boradores.

 Dito isso, é muito precipita-
do assegurar que a ferramenta 
vai “acabar com empregos do 
setor”. É muito mais provável 
que ela agilize processos e 
traga ganhos de eficiência na 

precisão de informações, que, 
ainda assim, deverão continu-
ar sendo avaliadas por cola-
boradores. Como exemplo, o 
ChatGPT é capaz de processar 
e analisar grandes volumes de 
dados, quando integrado com 
outros sistemas, de forma rápi-
da e precisa, facilitando analisar 
desempenho, a produtividade 
e o engajamento de forma mais 
eficiente. Além disso, o mo-
delo pode ser utilizado para 
responder dúvidas frequentes 
dos funcionários, por exemplo, 
sobre benefícios, políticas in-
ternas e horários de trabalho 
-- o que pode ajudar a aumen-
tar a satisfação do colabora-
dor e diminuir o tempo do RH 
com esses atendimentos mais 
simples.

 A ferramenta de IA vai per-
mitir uma comunicação mais 
eficiente e rápida entre o cola-
borador e o setor de RH, prin-
cipalmente para fornecer fee-
dbacks, ajudando a melhorar 
seu desempenho e aumentar 
sua motivação. Além disso, pre-
cisamos avaliar a questão da 
redução de custos, pois com a 
automatização de processos e 
melhoria na eficiência, os pro-
fissionais de RH podem se con-
centrar em tarefas mais estra-
tégicas, enquanto a ferramenta 
realiza tarefas operacionais.

 Com isso, acredito que o 
ChatGPT e outras tecnologias 
de IA podem trazer diversos 
benefícios para o setor de Re-
cursos Humanos e se tornar 
sim grandes aliadas da gestão 
organizacional. Sempre preci-
saremos do trabalho humano, 
isso é inquestionável, mas pre-
cisamos, também, nos adaptar 
aos avanços tecnológicos e nos 
beneficiarmos de tudo que está 
disponível e ainda por vir.

Manaus, quinta-feira 18 de maio de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Dilmo III está querendo detonar a empresa novamente”

Projeto torna Lei de Planos de Saúde mais cruel e 
prejudicial ao cliente

Olha a canalhice
O projeto reduz a cobertura de 

doenças graves adquiridas como 
câncer, sem cobertura de cirur-
gia, e diabetes. O plano bancaria 
só os remédios.

Votação até junho
Não é uma possibilidade remo-

ta: o projeto que prejudica ainda 
mais o consumidor tramita em 
regime de urgência e será votado 
até junho.

Segmentações
Duarte promete substitutivo 

que proteja o cidadão, removen-
do jabutis como a criação de mais 
segmentações que desamparam 
o paciente.

Investidas a granel
O projeto do ex-senador Luiz 

Pontes (PSDB-CE) tramita com 
265 outras propostas, a maioria 
ruim, de mudanças no sistema 
privado de saúde.

Delegado que apurou facada 
deve ouvir Palocci

Rodrigo Morais, delegado da 
Polícia Federal que investigou 
a facada em Jair Bolsonaro, en-
tão candidato à Presidência da 
República, em 2018, deve ser 
o responsável por ouvir novo 
depoimento de Antônio Palocci. 
Ex-petista e homem forte dos 
governos Dilma e Lula, Palocci 
foi alvejado pela Lava Jato, que, 
após delação premiada, tenta 
desqualificar. A oitiva de Palocci 
ainda não teve a data divulgada, 
mas o roteiro está traçado.

Ligação
Na Lava Jato, aposta-se que 

Palocci vai tentar ligar o ex-juiz 
Sérgio Moro ao delegado Filipe 
Pace, que assinou a delação do 
ex-petista.

Casadinha
A ideia da defesa seria rever o 

acordo, alegando que a delação não 
teria sido espontânea e sim uma 
“atuação conjunta” de Moro e Pace.

Curitiba
Antes de falar à PF, Antônio Pa-

locci será ouvido pelo atual juiz da 
operação, Eduardo Appio. A oitiva 
ocorre nesta sexta-feira (19).

Metade do dobro
Em Brasília, no dia que a Petro-

bras anunciou corte de R$0,40 
no preço da gasolina, os moto-
ristas foram surpreendidos com 
um novo preço na bomba, só que 
para mais. Postos subiram entre 
R$0,30 e R$0,40.

Na cola da ministra
O Ministério Público do Rio 

abriu inquérito contra a ministra 
Daniela Carneiro (Turismo). Em 
sua campanha para deputada fe-
deral, ela pagou R$1 milhão para 
gráfica inexistente no endereço 
informado.

Amigos, amigos
O prefeito de Fortaleza (CE), 

José Sarto (PDT), diz ter mais 
“convergências que divergências” 
com o governador petista Elmano 
de Freitas. Mas não há nada defi-
nido para a eleição de 2024, disse.

Mais que prévio
O jornalista Rodrigo Constan-

tino foi informado pelo YouTube 
que “uma decisão judicial” obrigou 
a retirada de um dos seus vídeos 
do ar. O problema é que o vídeo 
nem sequer havia ido para o ar.

Baixa no PL
A Justiça Eleitoral do Ceará for-

mou maioria para cassar o man-
dato de quatro deputados do PL, 
opositores ao governador petista 
Elmano de Freitas. PT e Psol di-
zem que o partido fraudou cota 
por gênero. Detalhe: dos quatro 
deputados que podem ser cassa-
dos, duas são mulheres.

Rejeitado
Prevista para ser votado sema-

na que vem, a regra fiscal não 
deve contar com apoio do PL. O 
presidente nacional do partido, 
Valdemar Costa Neto, disse que 

Deputado Eduardo Bolsonaro (PL-SP) sobre a repetição de erros na Petrobras

o partido votará integralmente 
contra a proposta.

Nome fantasia
Porque “arcabouço fiscal” é 

nome feio, sem apelo, governis-
tas mudaram o nome do projeto 
para “regime fiscal sustentável”. 
Por enquanto, o único consenso, 
segundo o relator Cláudio Cajado.

Passou
A Comissão de Constituição e 

Justiça da Câmara aprovou o per-
dão para partidos políticos que 
cometeram crimes eleitorais en-
tre 2015 e 2022. A votação foi 
folgada, 45 a 10 pela anistia. O 
texto segue para o Plenário.

Pensando bem...
...em vez de banco dos Brics, deve-

riam ter nomeado Dilma para acabar 
com a Petrobras de uma vez..

PODER SEM PUDOR

Obrigado pelo voto
O deputado João Almeida (PS-

DB-BA) estava certa vez num 
voo Brasília-Salvador e se impa-
cientou com uma passageira que 
atacava os políticos. “A senhora 
votou em quem para governador?” 
Ela respondeu: “No filho de ACM.” 
Almeida se animou: “Mas ele mor-
reu! O governador é Paulo Souto.” 
A mulher corrigiu: “Ah, foi nesse 
mesmo que votei”. Ele quis saber 
então em quem ela havia votado 
para deputado federal. “Foi num 
homem que meu cunhado pediu.” 
Ele arriscou, brincando: “João Al-
meida?” A mulher confirmou: “Esse 
mesmo. Eu nem lembrava mais...”

Relator do projeto que altera a Lei dos Planos de Saúde, o deputado Duarte Junior (PSB-MA) está es-
pantado com a ousadia do texto original, pró-operadoras, cujo faturamento anual é estimado em mais de 
R$250 bilhões. O projeto 7419 autoriza, por exemplo, aumento de até 500% no valor do plano quando o 
cliente atinge 59 anos. A jogada é criminosa: a lei do Estatuto do Idoso proíbe reajuste a partir dos 60 anos 
em razão da idade, daí a proposta que autoriza o aumento escandaloso aos 59 anos.

Liliane Czarny

é sócia e CMO da Pagcorp, fintech que fornece um sis-
tema completo de descentralização e gerenciamento de 
gastos corporativos integrados com cartões pré-pagos
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O deputado federal Saullo 
Vianna (União-AM) come-
morou o anúncio da Petro-
bras, nesta terça-feira (16), 
do fim da paridade de preços 
do petróleo – e dos com-
bustíveis derivados, como 
gasolina e diesel – com o 
dólar e o mercado interna-
cional. Pela regra em vigor 
desde 2016, o preço desses 
produtos no mercado inter-
no acompanha as oscilações 
internacionais.

“Anúncio do governo fe-
deral de redução dos preços 
dos combustíveis é muito 
importante, uma vez que 
no passado tanto os preços 
dos combustíveis quanto do 
gás de cozinha alcançaram 
preços exorbitantes, preju-
dicando o setor de transpor-
tes do país. E o Amazonas so-
freu muito com a alta preços 
por ser uma região distante 
dos grandes centros, com 
um aumento de preços, in-
clusive, de produtos básicos, 

como alimentos de primei-
ra necessidade”, diz Saullo 
Vianna.

Pela nova regra estabe-
lecida pela Petrobras, os 
reajustes continuarão sen-
do feitos sem periodicidade 
definida, porém evitando 
o repasse para os preços 
internos da volatilidade 
conjuntural das cotações 
internacionais e da taxa de 
câmbio. 

Saullo Vianna destacou, 
ainda, em sua fala, as ações 
que tem empreendido 
junto ao governo federal, 
por meio de gestões nos 
Ministérios das Cidades 
e da Integração Nacional, 
para buscar recursos para 
a construção de moradias 
populares no Amazonas. 
Segundo o parlamentar 
amazonense, nesta quar-
ta-feira, 17, o prefeito de 
Manaus, David Almeida, 
estará em Brasília para in-
tensificar esse trabalho.

Prefeitura de Nhamundá pagará R$1,8 milhões 
em estrutura para show do João Gomes

GASTOS SUSPEITOS

Saullo comemora nova 
política da Petrobras 

A prefeitura de Nha-
mundá (a 382 km de 
Manaus) irá pagar R$1,8 
Milhões em serviços de 
sonorização, iluminação e 
de estruturas para o show 
do cantor João Gomes, a 
atração nacional da IV Ex-
posição Agropecuária do 
munícipio (Expoanh), que 
ocorrerá nos dias 26 a 28. 
Ao cantor será paga quan-
tia de R$ 500 mil.

Os valores publicados 
foram tirados do extrato 
do termo de ata de re-
gistro 13/2023 assinado 
pela prefeita, Raimunda 
Marina Brito Pandolfo 
(PSD), na segunda-feira 
(10), e divulgados no Diá-
rio Oficial dos Municípios 
do Amazonas, na terça-
-feira (11).

Nhamundá, um muni-
cípio do interior do Ama-
zonas, com população de 
21.443 habitantes, gastará 

COMBUSTÍVEIS

DIVULGAÇÃO

Marina Pandolfo está envolvida em gastos exorbitantes

Recuperação da BR-174 inicia 
em junho, garante Wilson Lima
Renan Filho disse 
ao governador que 
DNIT já começou a 
mobilizar máquinas 
e a montagem de 
usina asfáltica

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima recebeu, nes-
ta quarta-feira (17), 
a garantia do minis-

tro dos Transportes, Renan 
Filho, de que as obras para 
a recuperação da BR-174 
iniciam em até 30 dias, no 
mês de junho. Wilson Lima 
se reuniu com o ministro 
para tratar da necessida-
de urgente de recuperação 
dessa rodovia e também do 
avanço das obras na BR-319, 
inclusive para reconstrução 
de pontes.

“Essas obras são impor-
tantes e decisivas para o es-
tado do Amazonas: a BR-319, 
com a ligação do estado do 
Amazonas com o restante 
do Brasil, e a BR-174 que 
faz a ligação entre o estado 
do Amazonas e o estado de 
Roraima”, destacou.

Com relação à BR-174, 
Wilson Lima disse que o 
Ministério dos Transportes 
informou já ter contratado, 
por meio do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit), os ser-
viços de recuperação de toda 
a rodovia.

“Foram divididos alguns 
lotes (a obra) e um desses 
lotes contempla aquele tre-
cho ali da reserva, que é um 
trecho mais complicado da 
parte do estado do Amazo-
nas e que a recuperação vai 
começar agora também no 
período do verão. Então, o 

Dnit já começou, de acordo 
com o ministro, a mobiliza-
ção de máquinas e também a 
montagem de usina asfáltica 
para que essa recuperação 
comece daqui a 30 dias”, de-
talhou o governador.

As obras na BR-319, segun-
do informações do Ministé-
rio dos Transportes, devem 
ser retomadas no período 
do verão amazônico, com 
trabalhos concentrados no 
Lote C (que contempla 52 
quilômetros de via).

O governador disse, ainda, 
que há um compromisso do 
Governo Federal para iniciar 
em julho as obras de recupe-
ração da ponte do Curuçá e, 

em agosto, a do Autaz Mirim, 
estruturas na BR-319 que 
desabaram em setembro e 
outubro de 2022, respecti-
vamente.

Portos
Wilson Lima também in-

formou que o ministro Re-
nan Filho se comprometeu 
em entregar, nos próximos 
dias, os portos do município 
de Envira (a 1.216 km de Ma-
naus) e também de Parintins 
(a 369 km da capital), esse 
último pronto para receber 
os visitantes que irão ao Fes-
tival Folclórico de Parintins 
deste ano. As melhorias in-
tegram as Instalações Por-

tuárias Públicas de Peque-
no Porte – IP4, coordenadas 
pelo Dnit, órgão ligado ao 
Ministério dos Transportes.  

Na reunião com  o minis-
tro da Integração e Desen-
volvimento Regional, Wal-
der Góez,   o governador 
apresentou um balanço 
das ações realizadas pelo 
Governo do Estado des-
de que o ministro esteve 
no Amazonas, no final de 
março, para visitar áreas 
afetadas pelas fortes chu-
vas. Na ocasião, o ministro 
ofereceu apoio ao Estado 
e Município com ajuda hu-
manitária e auxílio em so-
luções definitivas de mo-

Governador do Amazonas cumpriu agenda com ministros da Integração e Desenvolvimento Regional e o ministro dos Transportes

no total R$ 1.830.150,00. Com o 
gerenciamento de apresenta-
ções artísticas serão gastos R$ 
884.730,00. O show da atração 
nacional está agendado para 
o dia 28 de maio, no Parque 
Exposições Militão Beré.

Gastos Suspeitos
Essa não foi a primeira vez 

que a prefeita de Nhamundá 
esteve envolvida com grandes 
gastos em eventos. Em maio 
de 2022, o município gastou 
R$531.643,95 pelos mesmos 
serviços por 30 dias.

E no mesmo ano, em de-
zembro, o Ministério Público 
do Amazonas (MPAM) iniciou 
uma investigação contra a pre-

feita por má administração 
de quase R$ 40  milhões, 
fornecidos pelo Governo 
Federal e o Governo do 
Estado para o combate da 
pandemia da Covid-19 no 
município.

Em fevereiro de 2023, 
Marina Padolfo gastou em 
torno de R$6 milhões em 
obras de “pavimentação 
em concreto com drena-
gem e calçadas”, sem dar 
mais detalhes sobre quais 
são as ruas e nem a quanti-
dade de ruas do município. 
A empresa envolvida nes-
te caso, foi a CONSTURB 
CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS EMPRESARIAIS EIRE-
LI, que foi denunciada ao 
Tribunal de Contas do Esta-
do do Amazonas (TCE-AM), 
por irregularidades em um 
procedimento licitatório 
feito em outro município, 
em 2020.

radias para 
p e s s o a s 
que moram 
em áreas de 
risco.

Além das 
ações de 
r e a s s e n t a -
mento de 594 
famílias que estavam nas 
áreas afetadas pela chuva, 
nas comunidades da Sharp e 
Manaus 2000, Wilson Lima 
apresentou ao ministro o 
programa Amazonas Meu 
Lar, lançado em abril deste 
ano e que vai ofertar mais 
de 22 mil soluções de mo-
radia no estado ao longo de 
quatro anos.

O governador 
destacou, en-
tre essas solu-

ções de moradia, 
os investimentos em habi-
tação que já estão sendo 
feitos no âmbito do Pro-
grama Social e Ambiental 
dos Igarapés de Manaus e 
Interior (Prosamim+).
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Presidente Lula embarca para 
a Cúpula do G7, no Japão
Para o governo, os 
convites marcam 
a retomada do 
engajamento do 
Brasil com o G7

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva embarcou, 
nesta quarta-feira (17), 
para uma viagem ao Ja-

pão, onde participa do segmen-
to de engajamento externo da 
Cúpula do G7, reunião de líderes 
das sete maiores economias do 
mundo: Estados Unidos, Japão, 
Alemanha, Reino Unido, França, 
Itália e Canadá. O evento ocorre 
nos dias 20 e 21, em Hiroshima, 
e a presença de Lula é a convite 
do primeiro-ministro japonês, 
Fumio Kishida.

Na manhã de ontem (17) Lula 
transmitiu o cargo ao vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin, que o 
acompanhou até a Base Aérea 
de Brasília.

Essa é a sétima vez que Lula 
participa da Cúpula do G7. As 
seis primeiras ocorreram nos 
dois primeiros mandatos, entre 
os anos de 2003 e 2009. E, 
desde então, o Brasil não com-
parecia a um encontro do grupo.

Na semana passada, antece-
dendo o encontro de líderes, 

ocorreu a reunião de ministros 
de Finanças e presidentes de 
bancos centrais do G7, também 
no Japão. O ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, esteve 
no evento como convidado ao 
lado de representantes de ou-
tros países emergentes. Foi a 
primeira vez que um ministro 
da Fazenda brasileiro participou 

desse encontro.
Para o governo, os convites 

marcam a retomada do enga-
jamento do Brasil com o G7 e 
o posicionamento do país em 
assuntos internacionais.

Temas prioritários
Os principais temas a serem 

abordados na cúpula serão 

segurança alimentar, os pro-
blemas causados pela inflação 
e o alto endividamento das 
nações em desenvolvimento, 
ações de combate às mudan-
ças climáticas, fortalecimento 
do sistema mundial de saúde 
e a guerra na Ucrânia.

Esse último tema é priori-
tário para o presidente brasi-

leiro, que tenta organizar um 
grupo de países neutros para 
negociar um acordo de paz. 
O governo brasileiro trabalha 
para que a declaração final 
do G7 reflita a visão do Bra-
sil a respeito dessa guerra e 
acredita que deve haver um 
consenso em relação à segu-
rança alimentar.

Os principais temas a serem abordados na cúpula serão segurança alimentar, os problemas causados pela inflação e endividamento 

Bolsonaro 
terá de 
pagar Aziz

 Por conta do crime 
de danos morais, o ex-
-presidente Jair Bolso-
naro foi condenado a 
pagar R$ 30 mil reais 
ao senador Omar Azis 
(PSD-AM).

Omar Azis, que co-
mandou a CPI da Covid 
em 2021, levou à Justi-
ça a situação em que, 
segundo suas palavras, 
foi caluniado pelo então 
presidente Bolsonaro. 
O ex-presidente, que 
inúmeras vezes teceu 
comentários sem fun-
damento ao senador, 
fez afirmações de que 
Omar estava associado 
a crime de pedofilia.

Em resposta à Justiça, 
a defesa respondeu que 
tais afirmações estavam 
baseadas em fatos de 
conhecimento público e 
por isso a ação movida 
não era legítima.

De acordo com juiz 
Cássio André Borges 
dos Santos, da 1ª Vara 
do Juizado Especial Cível 
do Amazonas, ofender 
não é liberdade de ex-
pressão. E uma vez que 
Omar nunca foi acusa-
do formalmente do cri-
me citado, o intuito de 
Bolsonaro foi difamar a 
imagem do senador.

Na decisão da Justiça, 
além de pagar R$ 30 
mil, o ex-presidente foi 
condenado a publicar a 
sentença em suas re-
des sociais, sob pena de 
multa diária.

Manaus torna-se representante dos municípios da região Norte, com a posse do titular do órgão ambiental da capital amazonense 

Secretário municipal é novo membro do 
Conselho Nacional do Meio Ambiente

DIVULGAÇÃO

O secretário municipal 
de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade da Prefei-
tura de Manaus, Antonio 
Stroski, é o novo membro 
do Conselho Nacional do 
Meio Ambiente (Cona-
ma), representando os 
municípios da Região 
Norte do país. A posse 
como conselheiro ocor-
reu nesta quarta-feira 
(17), na 138ª Reunião Or-
dinária do Conama, em 
Brasília (DF).

O Conama é o maior 
e mais importante órgão 
consultivo e deliberativo, 

sobre normas e padrões 
para o meio ambiente, 
do Sistema Nacional do 
Meio Ambiente (Sisna-
ma), e foi instituído pela 
lei n° 6.938/8, que dispõe 
sobre a Política Nacional 
do Meio Ambiente.

Regulamentado pelo 
Decreto n° 99.274/90, 
é presidido pela ministra 
do Meio Ambiente e Mu-
dança do Clima, Marina 
Silva. O Conama é com-
posto por cinco setores: 
órgãos federais, estadu-
ais e municipais, setor 
empresarial e entidades 

ambientalistas. 
Para o secretário de 

Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade de Ma-
naus (Semmas), Antônio 
Stroski, a participação de 
Manaus no Conama é 
também uma demons-
tração do compromis-
so da administração do 
prefeito David Almeida 
com a gestão ambiental.

“Quando nos associa-
mos à Anama, que é a 
Associação Nacional 
dos Órgãos Municipais 
de Meio Ambiente pre-
sidida, com dinamismo, 

pelo secretário Marçal 
Fortes Silveira Caval-
canti, a quem expressa-
mos nosso engajamento 
e também o agradeci-
mento pela confiança 
demonstrada a Manaus 
e a nossa equipe”.

Reunião
A 138ª Reunião Ordiná-

ria do Conama aconte-
ceu nesta quarta-feira, 
(17), no auditório da sede 
do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renová-
veis (Ibama), em Brasília, 

com a participação de 
114 conselheiros titula-
res, cuja nova formação 
terá, pela primeira vez, 
uma câmara técnica de-
dicada exclusivamente 
às mudanças climáticas.

Manaus torna-se o re-
presentante dos municí-
pios da região Norte do 
país, com a posse do ti-
tular do órgão ambiental 
da capital amazonense, 
para o mandato que vai 
até o dia 31 de dezembro 
de 2024, por meio da por-
taria GM/MMA n° 467, de 
5 de maio de 2023.

PRESERVAÇÃO AMBIENTAL DANOS MORAIS

“Como é uma declaração 
sobre segurança alimentar 
e há efeitos do conflito na 
Ucrânia sobre acesso a ali-
mentos, uma referência ini-
cial deverá ser feita ao conflito 
na Ucrânia. E, naturalmente, 
o governo brasileiro negocia 
essa linguagem, para que seja 
compatível com a linguagem 
que o Brasil tem usado so-
bre o tema, inclusive tem 
defendido na negociação de 
resoluções em diversas ins-
tâncias internacionais, como 
a própria ONU”, disse o secre-
tário de Assuntos Econômicos 
e Financeiros do Ministério 
das Relações Exteriores, em-
baixador Mauricio Lyrio, em 
briefing sobre a viagem de 
Lula na segunda-feira (15).

O desenvolvimento susten-
tável e a situação da economia 
de países em desenvolvimen-
to também está na pauta do 
presidente brasileiro. Na se-
mana passada, o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
adiantou que a crise econô-
mica na Argentina será uma 
dos temas levantados por 
Lula no âmbito do G7. Para 
o presidente, é preciso fazer 
com que o Fundo Monetário 
Internacional (FMI) “tire a faca 
do pescoço da Argentina”.
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Eneva projeta abertura de 5 mil
empregos com novos investimentos

AGENDA OFICIAL EM MANAUS

Bioeconomia na Amazônia pauta agenda de secretário do MDIC 
DIVULGAÇÃO

Rodrigo Rollemberg é secretário de Economia Verde do MDIC 

O secretário de Economia 
Verde, Descarbonização e 
Bioindústria do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (SEV/
MDIC), Rodrigo Rollemberg, 
cumpre agenda oficial em 
Manaus nesta quinta e sexta-
-feira, dias 18 e 19, ocasião na 
qual tem como foco principal 
tratar de assuntos relativos à 
bioeconomia e bionegócios 
na Amazônia e, ainda, promo-
ver o estreitamento de rela-
ções da Secretaria ministerial 
com empresas e instituições 
da região.

O secretário se reúne, nesta 
quinta-feira (18), com a atual 
gestão do Centro de Biotec-
nologia da Amazônia (CBA) 
para falar sobre o processo 
de transição pelo qual passa a 
instituição a partir da assina-

tura do decreto presidencial 
11.516/2023, que qualificou 
como Organização Social a 
nova entidade gestora do 
CBA. No mesmo dia, a agenda 
prevê encontros com a Secre-
taria de Desenvolvimento, Ci-
ência, Tecnologia e Inovação 
do Amazonas (Sedecti-AM), 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
e atores do ecossistema de 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (PD&I) em biotecno-
logia, no CBA.

Rodrigo Rollemberg deve 
visitar, na sexta-feira (19), o 
Centro de Incubação e De-
senvolvimento Empresarial 
(Cide) e o Distrito Industrial 
de Microempresas e Empre-
sas de Pequeno Porte do 
Amazonas (Dimpe), o que 
permitirá que conheça as 

atividades de algumas em-
presas nascentes de base 
tecnológica que atuam vol-
tadas à bioeconomia. 

“Será a oportunidade de 
o secretário verificar de que 
maneira as empresas lo-
cais, inclusive as startups, 
contribuem com o fomen-
to do segmento bioeconô-
mico regional, utilizando-se 
da biotecnologia para gerar 
resultados socioeconômicos 
positivos e viabilizando o 
adensamento da cadeia pro-
dutiva com foco nos insumos 
da floresta”, afirmou Fábio 
Calderaro, gestor do CBA.

Encontro com empresários
Ainda no dia 18 de maio, 

às 17h, será realizada agenda 
com a presidência da Federa-
ção das Indústrias do Estado 

DIVULGAÇÃO

Futuras atividades da 
Eneva terão impacto 
positivo na economia 
local, com a abertura 
de empregos no novo 
Azulão 950

Em Tempo

A Eneva fechou o primei-
ro trimestre de 2023 
com receita líquida de 
R$ 2,5 bilhões, supe-

rando o recorde do período 
imediatamente anterior (4º tri 
de 2022) em 6%. Se comparado 
ao mesmo período de 2022, 
o aumento foi de expressivos 
224%. Os resultados se devem 
ao trabalho de diversificação 
de receitas intensificado no 
ano passado pela companhia, 
como forma de depender cada 
vez menos das condições hi-
drológicas do país.

Seguindo nessa estratégia 
e como forma de seguir sua 
missão de liderar a transição 
energética brasileira, a com-
panhia tem investido no pro-
jeto Azulão 950, no município 
de Silves, no Amazonas, após 
vitória nos Leilões de Reser-
va de Capacidade da Aneel. O 
projeto disponibilizará energia 
ao Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS), a partir 
do gás natural amazonense, 
garantindo mais segurança 
energética para o Norte do país 
e gerando futuras receitas fixas 
para a companhia.

A empresa registrou lucro de 
R$ 223 milhões no período, su-
perando também o resultado 
do 1º trimestre de 2022 em 21%. 
O EBITDA da Eneva alcançou 
a maior marca da história da 
companhia para um trimestre, 
R$ 1,2 bilhão, o que significa 
crescimento de 146% frente 
ao 1º trimestre de 2022 e de 
107% se comparado ao trimes-
tre imediatamente anterior.

As maiores contribuições 
para o EBITDA foram a entrada 

do Hub Sergipe (antiga Celse) 
e da Termofortaleza (CGTF) 
no portfólio da companhia, 
cujas aquisições foram con-
cluídas no segundo semestre 
de 2022 e não figuravam no 
resultado do 1º tri daquele ano 
(adicionando R$ 347 milhões 
e R$ 124 milhões ao indicador, 
respectivamente); e à Comer-
cializadora da Eneva agregan-
do R$ 269 milhões ao EBITDA 
nesses primeiros três meses, 
por assinatura de contratos 
com clientes no mercado livre.

“O balanço deste primeiro 
trimestre de 2023 é mais uma 
demonstração de que estamos 
no caminho certo, entregando 
o que prometemos para tornar 
a Eneva uma empresa única em 
seu setor no país. Tivemos no-
vos resultados recordes, mes-
mo com as condições hidroló-
gicas brasileiras desfavoráveis 
à geração termelétrica, justa-
mente pela estratégia adotada 
de diversificar o nosso negócio. 
Temos como uma de nossas 
alavancas de valor a disciplina 
na alocação de capital e isso foi 
reiterado pelas escolhas que 
realizamos”, afirma o diretor 
Financeiro e de Relações com 
Investidores, Marcelo Habibe.

A Eneva no Amazonas
Presente no Amazonas há 

cinco anos, a Eneva realiza co-
mercialmente, desde 2022, a 
exploração e produção do gás 
natural no Campo do Azulão 
para abastecer a UTE Jaguati-
rica II em Roraima, responsável 
por cerca de 70% do suprimen-
to elétrico do Sistema Isolado 
da capital do Estado. O gás é 
liquefeito em Azulão e trans-
portado por carretas por 1.100 
km para Boa Vista, onde é re-
gaseificado e utilizado para a 
geração termelétrica -- o que 
reduziu em 30% as emissões 
de carbono ao substituir o óleo 
diesel, chegando a evitar 155 
mil toneladas de CO2 equi-
valente pela energia gerada 
em 2022.

Para a nova demanda e a já 
existente, a Eneva realiza a per-

furação de novos 16 poços de 
exploração e produção de gás 
natural neste e no próximo ano 
no Campo de Azulão. A compa-
nhia estuda também soluções 
para disponibilizar o gás na-
tural para indústrias locais ou 
mesmo usá-lo nas chamadas 
Livres Propostas de Interesse, 
focadas na geração de energia 
para outros Sistemas Isolados. 
Em todos os casos, o produto 
substitui combustíveis mais 
caros e que emitem mais gases 
de efeito estufa, contribuindo 
para a transição e segurança 
energética brasileira.

As futuras atividades da Ene-
va no Amazonas terão impac-
to positivo na economia local, 
com a abertura de até 5 mil em-
pregos diretos e indiretos no 
pico das obras de Azulão 950, 
contratação de fornecedores 
locais e geração de renda -- 
sempre com o menor impacto 
ambiental possível. Atualmen-
te, 58% de sua mão-de-obra 
no Amazonas são compostos 

de profissionais da Região Nor-
te. Além disso, foram alocados 
R$ 336 milhões em produtos 
e serviços de fornecedores 
amazonenses em 2022, de-
senvolvendo a economia local 
também no interior do Estado.

ESG
Em agenda ESG, a Eneva atua 

sob três pilares - redução das 
emissões, progresso social e 
conservação da Amazônia. Até 
2030, serão consolidados 500 
mil hectares de áreas protegi-
das na Amazônia Legal, a partir 
de cinco eixos de atuação - 
estímulo à bioeconomia e a 
projetos agroflorestais; apoio 
a unidades de conservação; 
restauração de áreas degra-
dadas; monitoramento terri-
torial; e ações em linha com o 
mercado de carbono.

Em parceria com o BNDES, 
por meio do Programa Flo-
resta Viva, a Eneva também 
se comprometeu a investir 
R$ 10 milhões – R$ 5 milhões 

pela companhia e outros R$ 5 
milhões de contrapartida do 
Banco -- sendo a única até 
o momento a ter o foco na 
restauração florestal exclusi-
vamente no Estado do Ama-
zonas.

A Eneva e o Governo do 
Amazonas assinaram um me-
morando que define a Escola 
Estadual Agobar Garcia, em 
Silves, no interior do Estado, 
como o local para implantar 
um programa de formação 
técnica com cursos na área 
de gás e energia. No futuro, 
a escola poderá atender ou-
tras potencialidades regionais 
como, por exemplo, hotelaria, 
construção civil, entre outros. 
O curso vai apoiar a formação 
e qualificação da mão-de-obra 
local para ajudar a construir 
um legado que ultrapasse o 
empreendimento da empre-
sa. Para combater a evasão 
escolar, a Eneva ainda estuda 
a provisão de bolsas de estudo 
e apoio com alimentação para 

alunos de baixa renda.
Com foco no empreendedo-

rismo feminino, a Eneva ainda 
desenvolve, nos municípios de 
Silves e Itapiranga, o programa 
“Elas Empreendedoras”, que 
capacita mulheres em situação 
de vulnerabilidade socioeco-
nômica para se tornarem em-
preendedoras locais e gerarem 
sua própria renda.

A Eneva realiza, também, 
parceria nos mesmos muni-
cípios com a Empresa Brasi-
leira de Pesquisa Agropecu-
ária (Embrapa) para oferecer 
apoio técnico a 450 famílias de 
agricultores locais em projetos 
Agroflorestais, com potencial 
de atingir uma área de 345 
hectares. O projeto contou com 
a expansão do plantio do café 
e replicação das colmeias do 
mel da Amazônia. A intenção 
é focar na geração de renda, 
educação e redução do analfa-
betismo, beneficiando, sobre-
tudo, famílias em situação de 
vulnerabilidade.

Companhia tem investido no projeto Azulão 950, no município de Silves

do Amazonas (Fieam), seguida 
de reunião com empresários 
locais, que terá como pauta 
o “Alinhamento de projetos 
e ações conjuntas com a Se-
cretaria de Economia Verde, 
Descarbonização e Bioindús-
tria (SEV/MDIC) voltadas ao 
adensamento da cadeia pro-
dutiva do bioma Amazônia”.

Neste momento, será a me-
lhor oportunidade do secretá-
rio Rollemberg interagir com a 
imprensa após aprofundar os 
assuntos referentes à econo-
mia regional, aos avanços da 
bioeconomia, de atividades 
sustentáveis na Amazônia e 
as possibilidades de realização 
de um trabalho cada vez mais 
próximo da Secretaria de Eco-
nomia Verde, Descarbonização 
e Bioindústria com os atores do 
ecossistema local.
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Tesouro Nacional dá aval para 
empréstimo de R$ 600 milhões 
Valor financiará 
diversos projetos 
em Manaus, nas 
áreas de mobilidade, 
saneamento, 
educação e saúde

DIVULGAÇÃO / SEMCOM

A Prefeitura de Manaus 
recebeu o aval da Se-
cretaria do Tesouro 
Nacional (STN) para 

seguir com o processo de em-
préstimo de R$ 600 milhões, 
que financiarão diversos pro-
jetos na cidade, entre eles nas 
áreas de mobilidade, sanea-
mento, educação e saúde.  O 
sinal verde foi dado pelo secre-
tário do STN, Rogério Cecon, 
ao prefeito de Manaus, David 
Almeida, em reunião articu-
lada pelo senador Omar Aziz, 
ontem (17), em Brasília. 

“A reunião foi muito positiva, 
sobretudo porque ela ratifi-
ca os números da Prefeitura 
de Manaus, mostrando que a 
prefeitura vem conduzindo de 
forma responsável e eficiente a 
gestão econômica e financeira 
da cidade de Manaus”, assegu-
rou David Almeida, acompa-
nhado dos secretários munici-
pais de Finanças, Clécio Freire; 
e de Obras, Renato Junior.

A autorização para a con-
tratação dos R$ 600 milhões 
foi dada pela Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM) no 
último dia 14 de março, para a 
ampliação dos investimentos 
em infraestrutura na capital 

Em Tempo

Prefeitura participa de reunião com o secretá-
rio do Tesouro Nacional, Rogério Cecon

lização de melhorias em vias 
estruturais ou de transporte 
público de passageiros; e re-
qualificação de eixos e corre-
dores urbanos.

O secretário de Finanças 
destacou que o aval da STN 
vai proporcionar a captação de 
recursos para destravar e po-
der operacionalizar a carteira 
de projetos de investimentos 
para a cidade de Manaus. 

“Isso permitirá a Prefeitura 
de Manaus ter recursos em 
caixa para investir em mo-
bilidade urbana, educação, 
em saúde, toda a gama de 
projetos em que se entender 
pertinente e relevante para a 
cidade”, frisou.

Clécio Freire comentou ain-
da que, a partir de agora, após 
essa manifestação do STN, o 
Banco do Brasil já tem o aval 

para que dê sequência à ope-
ração de crédito da prefeitura 
e que os recursos sejam libe-
rados o mais breve possível. 
“A gente tem uma expectativa 
bem positiva de que o recur-
so possa ser liberado já em 
junho”, disse. 

Também presente à reunião, 
o senador Omar Aziz desta-
cou que a agenda é resultado 
de uma força conjunta para 

resolver os problemas mais 
críticos da cidade de Manaus, 
e enfatizou que seu gabinete 
estará sempre à disposição 
para ajudar todo o Amazonas.

O secretário da STN sinali-
zou, na quarta, a aprovação 
verbal dos investimentos, e 
agora o processo segue os 
trâmites da secretaria para a 
validação formal ainda nesta 
semana.

amazonense. Na oportunida-
de, foi destacado que os recur-
sos também serão alocados no 
Fundo Municipal de Desen-
volvimento Urbano (FMDU), 
dentre outros projetos, como 
programas e projetos habi-
tacionais de interesse social; 
sistema de transporte coletivo 
público, sistema cicloviário e 
de circulação de pedestres; 
implantação de parques; rea-

Extrativista exibe castanhas-da-amazônia

Castanha-da-Amazônia movimenta R$ 2 bilhões
Saudável, amazônica, pro-

tetora de florestas, de cultu-
ras e de tradições e com papel 
fundamental para a economia 
da sociobiodiversidade brasi-
leira, a castanha-da-Amazô-
nia movimenta mais de R$ 2 
bilhões por ano, mas ainda 
remunera mal os principais 
atores da cadeia de valor: os 
castanheiros e as castanhei-
ras. É o que aponta o estudo 
“A Castanha-da-Amazônia: 
Aspectos Econômicos e Mer-
cadológicos da Cadeia de Va-
lor”, publicado pelo Observa-
tório Castanha-da-Amazônia 
(OCA), no último mês.

“O estudo mostra que 
a castanha-da-Amazônia 
tem um potencial de ge-
ração de renda enorme em 
todos os sete estados pro-
dutores, mas a forma como 
a cadeia de valor é estrutu-
rada não permite que esse 
potencial se materialize na 
forma de remuneração ade-
quada para os mais de 60 mil 
produtores espalhados pela 
região”, afirma Luiz Brasi Fi-
lho, coordenador da rede 
Origens Brasil no Imaflora.

Brasi conta que o docu-
mento lançado agora traz 
uma visão ainda mais apro-
fundada da cadeia da casta-
nha, que já tinha sido objeto 
de estudo da organização 
em 2016 e foi agora atuali-
zado em parceria com o OCA.

Segundo o estudo, o elo 
produtivo não chega a ab-
sorver nem 5% da movimen-
tação total da cadeia, e há 

JOSÉ MEDEIROS/PACTO DAS ÁGUAS

PESQUISA INÉDITA 

situações em que a mar-
gem de lucro do produtor é 
inexistente. Por outro lado, 
a pesquisa estima que as 
margens dos elos seguin-
tes variam de 12% a 30%.

A pesquisa inédita entre-
vistou produtores, associa-
ções, cooperativas, usinas 
comunitárias e privadas, 
empresas e atores-chave 
da academia e do mer-
cado multinacional para 
tentar responder a essas 
e outras questões numa 
tentativa de traduzir par-
te da complexidade dessa 
cadeia tão importante para 

povos indígenas e povos e 
comunidades tradicionais 
produtores de castanha.

Segundo André Ma-
chado, representante do 
secretariado-executivo 
do OCA, o estudo aponta 
que a cadeia da castanha 
é complexa com diversas 
variações no seu funciona-
mento por ser uma cadeia 
longa, geralmente com vá-
rios intermediários e canais 
de distribuição pulveriza-
dos. Há diversos tipos e 
quantidades de elos, eta-
pas e atores - que variam 
a depender da área de pro-

dução e origem; a logística 
de escoamento é bastante 
complicada e o volume das 
safras são de difícil previ-
são. Além disso, o perfil, lo-
calização e maturidade das 
organizações comunitárias 
é muito heterogêneo, as-
sim como a demanda dos 
compradores.

“Essas variáveis tornam 
a caracterização da ca-
deia uma tarefa árdua. Os 
números do estudo são 
aproximações dessa com-
plexidade, mas têm o ob-
jetivo de contribuir para 
o debate da valorização 

dos seus diferentes elos e 
atores, especialmente o pro-
dutor extrativista, que é o 
grande responsável por gerar 
valores ambientais, sociais e 
culturais importantes, mas 
que não são reconhecidos 
e remunerados adequada-
mente pela cadeia”, explica.

Castanha-da-Amazônia: 
protetora de culturas e do 
meio ambiente

Ao contrário das “con-
correntes”, como castanha 
de caju, nozes, macadâmia 
e outras nuts, a castanha-
-da-Amazônia é provenien-
te quase exclusivamente do 
agroextrativismo com coleta 
realizada por povos indíge-
nas e povos e comunidades 
tradicionais da Amazônia. 
Isto torna a castanheira e 
seu fruto elementos centrais 
para a conservação da maior 
floresta tropical do mundo e 
para os modos de vida dos 
povos e comunidades que 
a produzem. Esses atributos 
também possibilitam que 
a castanha-da-Amazônia e 
produtores se tornem sím-
bolos de um novo paradigma 
de desenvolvimento em que 
o Brasil é protagonista.

O estudo mostra, no entan-
to, que, apesar dos inúme-
ros atributos socioambien-
tais que a castanha carrega, 
eles estão longe de ter um 
peso significante na decisão 
de compra por parte do setor 
industrial e comercial, e que o 
preço é o principal fator para 

tomadas de decisão sobre 
compras nos elos finais da 
cadeia de valor.

Para Machado, isso mos-
tra que existe espaço para o 
desenvolvimento de um co-
mércio mais justo, com maior 
sensibilização de consumi-
dores e compradores dispos-
tos a pagar mais pelo valor 
“invisível” que os produtos 
da sociobiodiversidade car-
regam, mas que essa solu-
ção sozinha não dá conta de 
resolver todos os problemas 
de estruturação da cadeia.

“O estudo propõe que qual-
quer solução possível para a 
valorização do trabalho do 
extrativista exige um con-
junto inteligente de esforços 
privados, públicos e da socie-
dade civil para maior valori-
zação do produto, melhoria 
dos serviços prestados para 
a cadeia e novas e modernas 
regulações e políticas públi-
cas de suporte e incentivo 
a essa atividade tão impor-
tante para o planeta”, afirma 
Machado. 

O estudo “A Castanha-da-
-Amazônia: Aspectos Econô-
micos e Mercadológicos da 
Cadeia de Valor” publicado 
pelo Observatório Castanha-
-da-Amazônia foi coordenado 
pelo Imaflora e pelo Instituto 
Internacional de Educação do 
Brasil - IEB. Acesse e compar-
tilhe o estudo completo na 
Biblioteca Virtual do OCA, a 
maior biblioteca especializada 
em castanha-da-Amazônia 
do mundo.



Em Tempo

Com o apoio da Organização 
Pan-Americana de Saúde 
(Opas), a Prefeitura de Manaus 
deu início a uma campanha 

nacional de multivacinação em re-
giões urbana, indígena e ribeirinha 
na capital amazonense. O objetivo 
é imunizar crianças e adolescentes 
de 0 a 14 anos que estão com doses 
atrasadas do calendário básico de va-
cinação, elevando assim a cobertura 
vacinal desses grupos e evitando a 
reintrodução de doenças já contro-
ladas ou erradicadas no Brasil.
  A campanha faz parte de uma 
realização conjunta da gestão mu-
nicipal com o Governo do Estado e o 
Ministério da Saúde. Com o apoio da 
Opas, braço da Organização Mundial 
da Saúde (OMS) para as Américas, os 
governos buscam elevar a cobertura 
vacinal em todos os municípios bra-
sileiros. Na última sexta-feira, duran-
te evento em Manaus, o diretor do 
Programa Nacional de Imunizações 
(PNI) do governo federal, Eder Gatti, 
enfatizou que a campanha iniciada 
em Manaus e nos demais municípios 
do Estado será feita em todo o Brasil 
a partir desta segunda-feira (15). Ele 
reafirmou que o Amazonas, seguido 
do Acre, que deve abrir a campanha 
ainda neste mês, foram considerados 
prioritários para a campanha porque 
fazem fronteira com o Peru, onde um 
caso de poliomielite foi confirmado 
recentemente.
    O prefeito de Manaus, David Almei-
da, ressaltou que a iniciativa conjunta 
é fundamental para chegar às regiões 
mais remotas na capital do Amazo-
nas, que tem a grande extensão ter-
ritorial como um dos obstáculos para 
o alcance da imunização completa. 
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9Dia a dia
Campanha foi iniciada 
por Manaus em virtude 
da proximidade com o 
Peru, onde um caso de 
poliomielite foi confirmado 
recentemente

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Agentes de saúde levam imunizante para população da zona rural de Manaus

Manaus inicia multivacinação em 
áreas urbanas, indígenas e ribeirinhas

“É fundamental que as esferas e 
organizações olhem para a nossa 
cidade com o olhar atento às nossas 
peculiaridades. Precisamos alcançar 
os povos indígenas, a população ri-
beirinha, e proporcionar saúde. Essa 
ação conjunta, sem dúvida, vai nos 
potencializar para levar proteção 
a quem mais precisa”, destacou o 
prefeito.
  Além de acompanhar a vacinação 
em uma UBS da zona urbana e no 
Parque das Tribos, onde residem 
mais de 180 mil indígenas de mais 
de 30 etnias, as equipes técnicas e 
de gestão da Semsa também mobili-
zaram a comunidade Nossa Senhora 
de Fátima, às margens do rio Negro, 
para a multivacinação.
    De acordo com estimativa do IBGE 
(2021), a população de 0 a 14 anos 
residente em Manaus é de 551.268 
crianças e adolescentes, sendo que 

EDUCAÇÃO 

Ufam está entre as 2 mil melhores faculdades do mundo
Redação

A Universidade ocupa a 54ª 
posição entre as instituições 
de ensino superior do país pre-
sentes no ranqueamento e a 
1939ª entre as 2 mil melhores 
do mundo. O levantamento, que 
envolveu 20.531 instituições, foi 
realizado e divulgado pelo Center 
for World University Rankings 
(CWUR). Mesmo com as dificul-
dades dos últimos anos, a Ufam 
subiu de posição em relação a 
2022, quando alcançou o 1963º 
lugar no mundo e o 55º, no Brasil.

O CWUR realiza a listagem des-
de 2012, embora com apenas 100 
instituições. Devido à demanda 
por informações de outras uni-
versidades, a organização decidiu 
expandir o serviço apresentando 
as duas mil melhores do mundo 
em 2019, cobrindo mais de 20 
mil ao todo, tornando-se o maior 
levantamento do tipo no globo.

O Center for World University 
Rankings (CWUR) publica o único 
ranking acadêmico de universi-

e os alunos da Ufam ocupam os 
cargos mais importantes nas dife-
rentes instituições públicas e pri-
vadas do Amazonas e do Brasil”, 
declarou. “E, no campo da pesquisa 
científica, a Ufam desponta como 
uma das instituições federais de 
ensino superior com alto prestígio 
de seus professores doutores nas 
diferentes áreas de conhecimen-
to com publicações em periódicos 
nacionais e internacionais com alto 
fator de impacto e sendo citados 
no mundo inteiro”, ressaltou.

Para a professora Adriana Ma-
lheiro, pró-reitora de Pesquisa e 
Pós-Graduação da Ufam, repre-
senta o esforço coletivo da Ins-
tituição em oferecer formação 
de excelência e contribuir para 
o desenvolvimento do Amazonas. 
“Esse resultado é muito bom e 
fruto de um grande trabalho feito 
pela instituição como um todo. A 
avaliação levou em consideração 
fatores importantes, como o ta-
manho da Universidade, número 
de alunos formados na graduação 
e pós-graduação e o impacto na 

sociedade. Além disso, é muito 
importante para a pós-graduação, 
destacamos as pesquisas de qua-
lidades, refletidas por publicações 
de alto impacto, medidas pela in-
serção internacional e índice de 
citações”, disse. “Considero que a 
Ufam tem desenvolvido um exce-
lente trabalho na graduação, que 
tem refletido na inserção social. 
A pós-graduação da Ufam deu 
um salto muito grande no último 
quadriênio, com o aumento no 
número de programas de pós-
-graduação, no número de alu-
nos formados, mais doutores na 
sociedade e mais pesquisas de 
qualidade. Tivemos aumento na 
nota dos nossos PPGs [programas 
de pós-graduação] e a Ufam foi 
premiada pela Elsevier (por ser 
uma das universidades da região 
Norte que mais cresceram em pu-
blicações). Acredito que esse con-
junto de fatores nos colocou nesse 
ranking tão importante. Devemos 
parabenizar todos os docentes, 
discentes e técnicos por mais essa  
conquista”, completou.

dades globais que avalia a qualidade 
da educação, emprego de ex-alunos, 
qualidade do corpo docente e de-
sempenho de pesquisa sem depen-
der de pesquisas e envios de dados 
da universidade.

Os dados servem de base para me-
lhorias na área da educação superior. 
Em relação ao Brasil, o País, de modo 
geral, perdeu algumas posições em 
comparação ao resultado de 2022, 
muito devido aos cortes de recursos 
para as universidades públicas. A 
Ufam, contudo, não só permaneceu 
na lista, como melhorou seu resulta-
do em 2023. “Isso é fruto do esforço 
coletivo de toda a comunidade, dos 
nossos professores, TAEs [técnico-
-administrativos em educação] e 
discentes que, em que pese o cená-
rio que enfrentamos recentemente, 
trabalharam arduamente para que a 
nossa graduação, a nossa pós-gra-
duação, a pesquisa e a extensão, a 
internacionalização e o empreende-
dorismo fossem mantidos nivelados 
na Instituição. Então, quando somos 
avaliados externamente e colocados 
no patamar entre as duas mil me-

lhores universidades do mundo, o 
que representa 10% das avaliadas, 
isso é motivo de orgulho para nós e 
também é um desafio que se coloca 
para que cada vez mais a gente possa 
avançar não somente nesse ranking, 
mas em outros também, para que 
possamos melhorar em todos os 
nossos indicadores. Lembrando que 
hoje somos nota 4 no IGC [índice 
geral de cursos] do MEC e também 
na nossa pós-graduação temos um 
curso nota 6 que é o do Icomp e tam-
bém melhoramos as nossas notas 
na pós-graduação haja vista a últi-
ma avaliação da Capes. Então, essa 
somatória de esforços fez com que 
a gente estivesse nessa posição no 
ranking e continuamos trabalhando 
para que possamos avançar ainda 
mais”, destacou o reitor Sylvio Puga.

De acordo com o pró-reitor de En-
sino de Graduação, professor David 
Lopes Neto, o levantamento revela 
a realidade local quanto à presença 
da Ufam na sociedade. “O ensino de 
graduação e a empregabilidade são 
avaliados pelo sucesso acadêmico 
do aluno egresso da universidade 

34.592 são menores de 1 ano

    Responsabilidade coletiva
   A titular da Secretaria Municipal 
de Saúde, Shádia Fraxe, que acom-
panhou o primeiro dia de mobilização 
na Unidade de Saúde da Família 
(USF) José Rayol dos Santos, na Zona 
Centro-Sul de Manaus e também 
no Parque das Tribos, na zona Oes-
te, pediu a colaboração das famílias 
para aumentar o nível de proteção 
de crianças e adolescentes contra as 
doenças imunopreveníveis.
“Oferecemos as vacinas do calendá-
rio básico na rotina, no entanto, pre-
cisamos intensificar esse trabalho no 
atual cenário de risco e só vamos ter 
êxito se houver a participação efetiva 
dos pais e responsáveis”, alerta a 
secretária.
   De acordo com a secretária, além 
da oferta de vacinas nas unidades 

básica, a gestão municipal vai realizar 
busca ativa de crianças com atra-
so vacinal, com visitas dos agentes 
comunitários de saúde casa a casa, 
em especial, nas áreas mais remotas 
do município. A ação vai contar com 
o suporte de informação georrefe-
renciada, para localizar com mais 
precisão o público-alvo.
    A gerente de Imunização da Se-
msa, Isabel Hernandes, lembra que 
a meta de cobertura vacinal preco-
nizada para todas as 18 vacinas do 
calendário básico nacional é de 95%, 
e que atualmente, em Manaus, ape-
nas a BCG alcança a cobertura ideal. 
“Todas as demais, a exemplo do que 
ocorre no restante do país, estão 
abaixo do mínimo esperado”, atesta.
     A campanha ocorrerá até o dia 
25 de maio, e disponibilizará mais 
de 170 salas de vacinação da rede 
de Atenção Básica de Manaus. Além 

das vacinas do calendário básico, são 
oferecidos os imunizantes contra a 
Covid-19 e Influenza.

O objetivo é imunizar crianças e adoles-
centes de 0 a 14 anos

DIVULGAÇÃO / SEMSA
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Passe Livre Estudantil resgata 
alunos e diminui evasão escolar
A gratuidade no transporte público para 
estudantes da rede pública de ensino de 
Manaus tem mudado o cenário das salas 
de aulas e a vida dos alunos.
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Prefeitura de Manaus, 
por meio do Centro 
Municipal de Aten-

dimento Sociopsicopedagó-
gico (Cemasp), coordenado 
pela Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), mais de 
12 mil alunos que estavam 
afastados dos estudos retor-
naram às salas de aula da rede 
municipal, em 2022.

Um exemplo desse efeito 
positivo na redução da evasão 
escolar é o Centro Integrado 
Municipal de Educação (Cime) 
Dra. Viviane Estrela, localizado 
no bairro Lago Azul, Zona Norte. 
A unidade de ensino munici-
pal praticamente zerou o índi-
ce de abandono escolar após 
a implantação do Passe Livre 
Estudantil. Antes, a escola re-
gistrava um índice de quase 2% 
de evasão escolar.

“O Passe Livre Estudantil veio 
agregar ao nosso trabalho de 
resgate permanente dos alu-
nos, porque garante o acesso 
e a frequência na escola. Te-
mos muitas realidades de fa-
mílias que moram distantes e 
em bairros com acesso difícil 
como Monte das Oliveiras,   Viver 
Melhor e Tarumã, por exemplo, 
e a gratuidade no transporte pú-
blico faz com que essas crianças 
voltem às salas de aula e não 
desistam de estudar”, explicou 
o gestor do Cime, Anderson Ro-
drigues.

Em vigor desde 2022, o Passe 
Livre estudantil beneficia mais 
de 180 mil alunos matricula-
dos nas escolas municipais e 
estaduais, resultando em um 
investimento de R$ 156 milhões 
oriundos de convênio entre a 
Prefeitura de Manaus e o go-
verno do Amazonas, assinado 
no início deste ano.

Com uma estrutura moderna 
e tecnológica, o CIME Dra. Vi-
viane Estrela mantém os 1.371 
alunos matriculados neste ano 
letivo frequentando as salas de 
aula. Na lista está o nome da 
pequena Paola Rebouças, de 7 
anos, que estuda no 2º ano. Ela 
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mora com a família no bairro 
Monte das Oliveiras e diaria-
mente usa o transporte públi-
co para fazer o trajeto de casa 
até a escola, conforme detalha 
Pâmela Taiane Rebouças, que 
é mãe de Paola.

“Antes do Passe Livre o pai 
dela que vinha trazê-la no co-
légio, mas tinha que ficar espe-
rando até o final da aula para 
economizar a passagem de 
ônibus e também porque ela 
é muito pequena para andar 
sozinha. Ficaria muito pesado 
manter essa rotina, provavel-
mente ela desistiria e perderia 
o ano letivo, mas agora é outra 
realidade, a gratuidade melho-
rou 100% a nossa vida”, contou 
a dona de casa.

Quem também teve a vida 
transformada com o Passe Livre 
Estudantil no CIME Dra. Viviane 
Estrela foi a aluna Franciely da 
Silva Barbosa, de 10 anos. Ela 
é filha do Francisco Barbosa, 
trabalhadora do ramo da cons-
trução civil, que afirmou que, 
sem a gratuidade estudantil, a 
família não conseguiria garantir 
a frequência de Franciely na 
sala de aula.

“Muitas vezes a gente não tem 

condições de pagar um passe 
e a gratuidade é importante 
porque ela vem em segurança 
para escola e por economizar 
também, o que já é uma gran-
de ajuda devido o dinheiro que 
iria gastar com o transporte 
público e que agora eu gasto 
comprando alimento para casa 
e materiais escolares para ela”, 
explicou Barbosa.  

O aluno do 4º ano, Jhon Bryan 
Correa Dias, de 10 anos, foi outro 
estudante que garantiu o bene-
fício para ir e voltar de ônibus. 
Morador no Viver Melhor, no 
bairro Santa Etelvina, ele con-
tou entusiasmado que gosta de 
estudar e sonha em ser enge-
nheiro no futuro.

“O passe me ajuda a vir todos 
os dias para escola tranquilo e 
seguro, e o dinheiro que seria 
gasto com a minha locomo-
ção eu posso usar para passe-
ar com a minha família, pagar 
uma conta e até guardar para 
viajar futuramente quando eu 
crescer. Isso é estímulo para 
continuar estudando”, desta-
cou Jhon Bryan.

Como funciona
O processo da gratuidade es-

tudantil é gerenciado pelo Ins-
tituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) e o procedi-
mento das emissões das car-
teiras é realizado em parceria 
com o Sindicato de Empresas 
de Transporte de Passageiros 
do Amazonas (Sinetram). 

A chefe da Divisão de Atendi-
mento Social do IMMU, Jamily 
Campelo de Souza, alertou aos 
alunos da rede pública de ensino 
da educação infantil ao ensino 
médio que o cadastro para ga-
rantir o benefício da gratuidade 
é feito automaticamente, via 
sistema eletrônico. O mesmo 
processo é realizado para o re-
cadastro. Para isso, o estudante 
precisa ter a matrícula ativa na 
Central de Matrícula e as infor-
mações atualizadas.

“As principais são o número 
do CEP e o CPF do estudante, 
esse segundo é fundamental 
para migrar as informações do 
cadastro para o sistema do Si-
netram. E com base no CEP é 
feito o cálculo da distância da 
casa dos estudantes em relação 
à localização da escola.   A unida-
de frequentada pelo estudante 
deverá se localizar dentro do 
município de Manaus a mais de 

um quilômetro de onde o aluno 
reside. Se for comprovado, o 
sistema já aprova o benefício. 
Agora se o aluno mora a menos 
de um quilômetro tem direito 
a meia-passagem estudantil”, 
explicou.  

O Passe Livre Estudantil for-
nece a cada aluno até 44 pas-
sagens mensais gratuitas, não 
cumulativas, proporcionais aos 
dias letivos de presença exigida 
nas instituições de ensino. O 
número tem como base o ca-
lendário escolar das secretarias 
de educação municipal (Semed) 
e estadual (Seduc).

“A gente observa que muitos 
pais realmente não tinham con-
dições de pagar as passagens 
para que os filhos conseguis-
sem ir à escola, principalmente 
aqueles que têm até quatro 
filhos estudando. Essa parceria 
entre a prefeitura e o governo 
estadual veio para agraciar es-
ses estudantes, para que pos-
sam concluir os seus estudos e 
diminuir assim a evasão esco-
lar”, completou Jamily.

Controle de fraudes
Para evitar fraudes no Passe 

Livre Estudantil, Fábio Byron, 

Estudo de consumo de peixes é destaque em revista internacional
PESQUISA 

Em vigor desde 2022, o Passe Livre estudantil beneficia mais de 180 mil alunos

Os moradores da Região 
Norte têm o maior consumo 
proporcional de peixes dentre 
as cinco macrorregiões brasi-
leiras e seus residentes pre-
ferem adquirir o produto em 
feiras livres, ou diretamente 
com pescadores, a supermer-
cados, assim como preferem 
os peixes oriundos da pesca 
tradicional (extrativista) aos de 
criadouros.

Essas são algumas das 
conclusões da pesquisa ela-
boradora pelo professor e 
pesquisador do Programa de 
Pós-graduação em Aquicul-
tura da Universidade Nilton 
Lins, Thiago Mendes de Frei-
tas, e pelo pesquisador do De-
partamento de Biossistemas 
e da Universidade Sueca de 
Ciências Agrícolas, Ivã Guidini 

Lopes, publicada este mês no 
periódico científico Aquacultu-
re, uma das principais revistas 
cientificas internacionais do 
segmento.

Iniciado em 2021, o trabalho 
avaliou o consumo de pescado 
em todo o Brasil e identificou os 
fatores que influenciam esse 
consumo na atualidade, além 
de investigar como a pandemia 
da Covid-19 afetou o padrão de 
consumo no país.

De acordo com o estudo, en-
quanto os peixes são a principal 
fonte de proteína na Região 
Norte, a maioria dos brasileiros 
prefere carne bovina (44,3%), 
seguida de aves (27,1%) e pei-
xes (14,3%). Outra diferença de 
hábito é que enquanto os nor-
tistas adquirem o produto em 
feiras ou com os próprios pes-

cadores, 60% dos brasileiros 
compram em supermercados.

Ainda segundo o levanta-
mento, durante a pandemia 
de Covid-19, 30,3% das pessoas 
na região Norte declararam ter 
reduzido o consumo de peixe 
em suas refeições diárias.

“Para o Amazonas, a pes-
quisa traz dados valiosos so-
bre o consumo dessa fonte 
nutricional e poderá auxiliar 
produtores e órgãos públicos 
na tomada de ações e políticas 
públicas futuras. Para a comu-
nidade acadêmica e científica 
do Estado, é o reconhecimen-
to da excelência do trabalho 
realizado na Nilton Lins e a 
internacionalização de mais 
um importante projeto de pes-
quisa produzido na instituição”, 
destacou o professor Thiago 

Mendes.

No Brasil
O pesquisador Ivã Guidi-

ni também destaca os se-
guintes dados nacionais 
apontados na pesquisa: 
•61,7% dos brasileiros que con-
somem peixe desconhecem 
a procedência do pescado 
e 51,9% declararam que au-
mentariam o consumo se essa 
informação fosse divulgada;  
•Fatores que reduzem o con-
sumo de peixe: custo (48,2%), 
presença de espinhas (33,8%) 
e dificuldade no preparo; 
•Peixes de água doce mais 
consumidos no Brasil: tilápia, 
tambaqui e pacu. Espécies 
marinhas mais consumidas: 
salmão, atum, bacalhau e 
sardinha
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De acordo com o estudo,  os peixes são a principal fonte de proteína 
na Região Norte

gerente de bilhetagem do Si-
netram, informou que o órgão 
possui um controle de sistema 
diário por meio de biometria 
facial para identificar o uso in-
devido da gratuidade.

“Em todos os ônibus da frota 
de Manaus e nos terminais, os 
nossos equipamentos de va-
lidador estão municiados com 
uma câmera que tira automati-
camente três fotos no momento 
da passagem do usuário quando 
ele encosta o cartão e compara 
essas imagens com a do cadas-
tro. Se houver divergência, essa 
foto é enviada para uma equipe 
analisar individualmente cada 
caso e detectar se houve ou 
não fraude”, comentou. 

De acordo com ele, levan-
tamento do Sinetram aponta 
uma média de 20 mil registros 
mensais em todo sistema de 
transporte, sendo três mil deles 
detectados por uso indevido na 
gratuidade do transporte pú-
blico.

“Quando é detectado que o 
benefício está sendo usado por 
uma outra pessoa, ele automa-
ticamente é bloqueado, e o alu-
no não consegue mais passar. 
No caso da gratuidade escolar 
com apenas um uso indevido, 
o estudante já perde o direito 
do benefício durante o ano le-
tivo, se tratando de menores de 
idade, os pais ou responsáveis 
devem ir até o Sinetram para 
assinar um termo de respon-
sabilidade, mas a partir daquele 
momento, ele só poderá com-
prar a meia-passagem”, alertou 
o representante do Sinetram.
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A Secretaria Nacional do Con-
sumidor (Senacon) quer os 
Procons estaduais e muni-
cipais de todo o país moni-

torando os postos de combustíveis, 
para verificar se a redução dos preços 
médios da venda de gasolina e diesel 
para as distribuidoras foi repassada 
aos consumidores.

Com esse propósito, o órgão emi-
tiu, na noite da terça-feira (16), um 
ofício aos Procons, solicitando a eles 
que façam esse monitoramento de 
preços nas diversas regiões do país.

Em nota divulgada pela Senacon, o 
secretário Nacional do Consumidor, 
Wadih Damous, disse que o monito-
ramento é fundamental para asse-
gurar que essa redução dos preços 
realmente chegue aos consumido-
res.

“Nós queremos monitorar se essa 
redução chegou ao bolso das consu-
midoras e dos consumidores. Neste 
sentido eu solicitei aos Procons de 
todo o Brasil que exerçam a de-
vida fiscalização”, justificou ao ci-
tar notícias veiculadas na imprensa 
sobre estabelecimentos que teriam 
aumentado de forma suspeita pre-
ços antes de a Petrobras anunciar 
a queda.

Segundo Damous, esses estabele-
cimentos serão devidamente fiscali-
zados. “Não aceitaremos que postos 
se valham de fraude para aumentar 
os preços hoje e dizerem que redu-
ziram amanhã. Esses postos estarão 
sob a nossa fiscalização e sanções 
serão aplicadas em caso de fraude”, 
afirmou, ao garantir que a Secretaria 
acompanhará “de perto” a situação 
e que, se necessário, adotará “me-
didas adicionais para proteger os 
direitos dos consumidores e garantir 

Procons vão verificar 
se redução dos 
valores chegará aos 
consumidores

a concorrência justa no mercado de 
combustíveis”.

No ofício, a Senacon instrui os Pro-
cons a fazerem um levantamento 
detalhado dos preços dos combus-
tíveis em postos de diversas regiões. 
A ideia é identificar não apenas 
aumentos abusivos, mas eventuais 
“práticas irregulares que prejudi-
quem os consumidores”.

Petrobras
Na segunda-feira (15), a Diretoria 

Executiva da Petrobras aprovou uma 
estratégia comercial para definição 
de preços de diesel e gasolina que 
encerrou a subordinação dos valores 

ao preço de paridade de importação.
No dia seguinte, na terça-feira (16), 

a empresa anunciou redução R$ 0,44 
por litro do preço médio do diesel 
para as distribuidoras, que passará 
de R$ 3,46 para R$ 3,02. A redução 
do preço médio da gasolina é de R$ 
0,40 por litro, passando de R$ 3,18 
para R$ 2,78, valor também pago 
pelas distribuidoras.

Com a nova política da estatal, as re-
ferências de mercado colocam o custo 
alternativo do cliente como prioridade 
na precificação; e considera o valor 
marginal para a Petrobras, tendo por 
base custos e oportunidades obser-
vadas em diversas etapas da atividade 

– entre elas, produção, importação e 
exportação de produtos.

As premissas, segundo nota divul-
gada pela empresa, são preços com-
petitivos por polo de venda, participa-
ção “ótima” da Petrobras no mercado, 
otimização dos seus ativos de refino, e 
rentabilidade de maneira sustentável.

Segundo a estatal, os reajustes 
continuarão sendo feitos sem uma 
periodicidade definida e evitará re-
passes da volatilidade dos preços 
internacionais e do câmbio aos con-
sumidores brasileiros.

Senacon
A Senacon é a responsável pela 

gestão, disponibilização e manu-
tenção da plataforma, bem como 
pela articulação com demais ór-
gãos e entidades do Sistema Na-
cional de Defesa do Consumidor 
que, por meio de cooperação téc-
nica, apoiam e atuam na gestão 
operacional do serviço e também 
na análise estratégica de sua base 
de dados.

As reclamações registradas no 
Consumidor.gov.br são acompanha-
das de forma coletiva, pois o foco 
desse monitoramento é aprimorar 
as políticas de defesa dos consumi-
dores que possam beneficiar toda a 
sociedade.

Agente do Procon em 
fiscalização a posto de 

combustível

Temperaturas globais devem subir a níveis recordes 
José Fernando

Há probabilidade de 66% da média anual de aquecimento ultrapassar o limite

 Nos próximos cinco anos, as 
temperaturas globais devem ba-
ter a marca dos registros atuais 
por causa dos gases que causam 
o efeito estufa e do fenômeno El 
Niño, que está ocorrendo natural-
mente. O alerta é da Organização 
Meteorológica Mundial (OMM).  Em 
relatório divulgado na quarta-feira 
(17), a agência das Nações Unidas 
afirma que existe 98% de chance de 
um, dentre os próximos cinco anos, 
ser o mais quente desde o início de 
registros das temperaturas globais.

Conhecido como Atualização 
Global Anual para Decadal do Cli-
ma, o relatório é produzido pela 
agência da ONU em parceria com 
especialistas do Reino Unido. O 
secretário-geral da OMM, Petteri 
Taalas, disse que o relatório não 
significa que a humanidade esta-
rá permanentemente excedendo 
a marca de 1.5°C, especificada no 
Acordo de Paris sobre Mudança 
Climática, mas sim um alarme de 

que este limite será rompido com 
maior frequência, no futuro.

O documento aponta uma pro-
babilidade de 66% da temperatura 
média anual próxima à superfície 
global entre 2023 e 2027 ultrapas-
sar os níveis pré-industriais de 1.5°C 
por pelo menos um ano. 

Mundo precisa estar preparado
O relatório também aponta para o 

aquecimento do Ártico que poderá 
ser três vezes mais alto que a média 
global. Taalas acredita que esse 
quadro poderá causar impactos so-
bre a saúde, segurança alimentar, 
gerenciamento de mananciais de 
água e meio ambiente. E, somente 
por isso, o mundo precisa estar 
preparado. A influência de resfria-
mento das condições do fenômeno 
La Niña sobre a maior parte dos 
últimos três anos controlou, tem-
porariamente, uma tendência de 
aquecimento a longo prazo.

Menos chuvas na Amazônia
Comparado ao período de 1991-

2020, a anomalia da temperatura 
provocada pelo aquecimento do 
Ártico é esperada para ser mais de 
três vezes maior. Esse aquecimento 
está sendo desproporcionalmente 
mais alto. Os padrões de precipita-
ção previstos para maio a setembro 
de 2023 a 2027 se comparados a 
1991-2020 sugerem um aumento 
de chuvas no Sahel, no norte da 
Europa, no Alasca e no norte da 
Sibéria. E uma redução da estação 
de chuva para a Amazônia e partes 
da Austrália.

Acordo de Paris
O Acordo de Paris estabelece ob-

jetivos de longo prazo que possam 
direcionar todos os países para, 
substancialmente, reduzirem as 
emissões de gases que causam o 
efeito estufa limitando o aumento 
da temperatura neste século a 2°C 
para evitar ou reduzir os impactos 

MUDANÇAS CLIMÁTICAS

Preços de combustíveis no 
Brasil serão monitorados 

adversos e perdas e anos que ocor-
rerão deste quadro.

O novo relatório da OMM está 
sendo divulgado antes do Con-
gresso Meteorológico Mundial, 
marcado para 22 de maio a 2 de 

junho, e que debaterá como for-
talecer os serviços de clima e de 
meteorologia. Dentre as priorida-
des estão sistemas de alerta pre-
coce para proteger as pessoas dos  
desastres naturais.
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POSTO ZUMBI COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTIVEIS LTDA, 
torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 342/2015-3, sob o 
protocolo AMA2200014972, que autoriza a atividade Comércio Atacadista, 
com a finalidade de autorizar o funcionamento do Comércio varejista 
de combustíveis para veículos automotores - composto por 05 (cinco) 
tanques, com capacidade individual de 15 m³, totalizando 75 m³. Com 
validade até 15/05/2026, sito na Avenida Cosme Ferreira, Nº 5419– Zumbi 
Dos Palmares – Manaus/AM – CEP 69084425..

A A V SERVIÇOS DE DEDETIZAÇÃO LTDA, CNPJ 21.279.323/0001-36, 
torna PÚBLICO  QUE RECEBEU DA SECRETARIA MUNICIPAL DO MEIO 
AMBIENTE-SEMMAS, A LICENÇA MUNICIPAL DE OPERAÇÃO-LMO Nº 
130/2017-3, PROTOCOLO AMA2200013135, QUE AUTORIZA AS ATIVI-
DADES DE SERVIÇOS DE IMUNIZAÇÃO E CONTROLE DE PRAGAS 
URBANAS, VALIDADE  05/05/2024, SITUADA NA RUA VISCONDE DE 
CAETÉ Nº43 BAIRRO FLORES.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

SEMMAS
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Evento reúne obras de 12 artistas, em sua maioria alunos da Universidade Federal do Amazonas 

      Da redação
 

Os fãs e colecionadores de 
carros antigos e esportivos 
poderão conferir a exposi-
ção “Velozes & Famosos”, 
que acontece até o dia 30 
de maio das 10h às 22h, com 
entrada gratuita, no Shop-
ping Manaus ViaNorte.

A exposição ficará nas Pra-
ças de Eventos do centro 
de compras, localizadas no 
1° e 2° piso. Haverá vários 
modelos de automóveis, 
desde os clássicos que ti-
veram pouca ou nenhuma 
modificação, até os novos 
tunados, rebaixados e com 
rodas grandes.

Os modelos incluem 
Volkswagen Fusca, Chevro-
let Opala, Mitsubishi e Audi. 
Um dos expositores será 
Alexandre Pirangy, dono 
de um Chevrolet Chevette, 
modelo 86, certificado pelo 
Automóvel Clube do Brasil 
(ACDB).

“É sempre um momento 
especial compartilhar nossas 
relíquias, na companhia de 
colegas de clubes e outros 
aficionados por carros”, disse.

Junto aos carros, os visi-
tantes encontrarão placas 
com informações e curiosi-
dades dos automóveis.

Segundo o gerente de Ma-
rketing do Manaus ViaNorte, 

Vinícius Teixeira, a expec-
tativa é atrair pessoas de 
todos os cantos da cidade 
nos próximos dias.

“Tivemos uma ideia de 
exposição longa, incluindo 
finais de semana, para que 
todos possam conhecer me-
lhor esta cultura tão amada 
no Brasil”, comenta.

Para turbinar a experiên-
cia, o filme “Velozes e Fu-
riosos 10” também estreia 
nesta quarta-feira no centro 
de compras. O público pode 
fazer a compra dos ingressos 
no site, app da Ingresso.com 
ou nas bilheterias da Cine 
Araújo. A primeira sessão 
está marcada para às 18h, 

Fórum Henoch Reis recebe exposição 
sobre assédio e discriminação 

Shopping de Manaus recebe exposição de carros antigos

exposição ficará nas Praças de Eventos do 
centro de compras, localizadas no 1° e 2° piso

   Em Tempo

O Tribunal de Justiça 
do Amazonas, por 
meio da Comis-
são de Prevenção 

e Enfrentamento ao Assédio 
Moral, Assédio Sexual e à 
Discriminação, realizou nesta 
quarta-feira (17), às 10h30, no 
hall de entrada do Fórum Mi-
nistro Henoch Reis, no bairro 
de São Francisco, Zona Sul, a 
“Exposição Artística sobre o 
Combate e Enfrentamento ao 
Assédio e à Discriminação”. O 
evento é uma parceria com o 
Coletivo Arte Ocupa e conta 
com apoio da Faculdade de 
Artes da Universidade Federal 
do Amazonas (Faartes). 

A exposição – que ficará no 
hall do Fórum Henoch Reis até 
o próximo dia 24 de maio – é 
formada por telas e esculturas 
ligadas aos temas de enfren-
tamento ao assédio e à discri-
minação, com obras confec-
cionadas especialmente para 
este evento por 12 artistas do 
Coletivo Arte Ocupa que, em 
sua maioria, são alunos de gra-
duação e egressos da Ufam.

O evento acontece em 
atenção à Resolução CNJ n.º 
351/2020, que instituiu a Po-
lítica de Prevenção e Combate 
ao Assédio Moral, ao Assédio 
Sexual e à Discriminação no 
Poder Judiciário; e à Resolu-
ção CNJ n.º 450/2022, que ins-
tituiu a “Semana de Combate 
ao Assédio e à Discriminação” 
na agenda permanente dos 
Tribunais do País.

No âmbito do Tribunal de 
Justiça do Amazonas  as ações 
relacionadas ao tema são 
coordenadas pela Comissão 
de Prevenção e Enfrentamen-
to ao Assédio Moral, Sexual 
e Discriminação do Judiciário 
Estadual, a qual tem à frente 
a desembargadora Carla Reis. 
A Resolução n.º 08/2023 ins-
tituiu a Política de Prevenção 
e Enfrentamento do Assédio 
Moral, do Assédio Sexual e 
de Todas as Formas de Dis-
criminação no âmbito do Po-
der Judiciário do Estado do 

A exposiçãoicará no hall do Fórum Henoch Reis até o próximo dia 24 de maio

Amazonas e regulamenta os 
meios para sua implementa-
ção e coordenação.

Oficina
 No último dia 10/05 foi 

realizada uma oficina na qual 
foram entregues materiais 
para que os artistas confec-
cionassem suas obras, além 
de uma reunião, para apre-
sentação da finalidade da 
exposição e apresentação de 
ideias. A oficina teve a pre-
sença do membro da Comis-
são do TJAM servidor Rodrigo 
de Melo, artistas, o diretor 
da Faculdade de Artes da 
Ufam, João Gustavo Kienen, 
e a coordenadora pedagógica 
da Faartes, Lucyanne Afonso.

Sensibilização
 Rodrigo de Melo salienta 

que a exposição visa a sensi-
bilizar servidores, magistrados 
e estagiários para um tema do 
qual o Conselho Nacional de 
Justiça tem feito questão de 
incentivar perante os tribu-
nais no propósito de combater 
o problema. Neste caso da 
exposição, o enfrentamento 
por meio da arte.

“A arte causa essa sensibi-
lização no poder público. E a 
exposição não é importante 
só pelas obras que serão ex-
postas, mas, também, pelos 
artistas. Foram selecionados 
artistas que representam a 
diversidade étnica e cultural, 

como indígenas, negros, mu-
lheres e LGBTQIA+, e trazer 
visibilidade e espaço a essas 
parcelas para mostrarem seus 
trabalhos. Isso é importante 
para dar visibilidade e é forma 
de combate em uma ideia uni-
da por meio das artes. E o local 
da exposição, o Fórum Ministro 
Henoch Reis, foi escolhido por 
ser um local de grande fre-
quência de pessoas”, explica 
Rodrigo de Melo, que também 
é diretor da 2a Vara da Comarca 
de Itacoatiara.

Amplas pautas
  Curador da exposição e 

integrante do Arte Ocupa, o 
artista visual Marcelo Rufi 
disse que o coletivo se sente 

honrado e grato pelo convite 
da Comissão de Prevenção 
e Enfrentamento ao Assé-
dio Moral, Assédio Sexual e 
à Discriminação do TJAM e 
que a manifestação cultural 
dará voz e visibilidade a uma 
variedade de artistas.

“Para nós do Arte Ocupa, 
como coletivo de artistas 
independentes nortistas, é 
sempre uma celebração ter 
a oportunidade de expor tra-
balhos artísticos em todos os 
espaços nas ruas, nas galerias 
e onde a arte for bem-vinda. 
Com relação ao convite de co-
laboração para essa exposição 
coletiva nos sentimos honra-
dos e ao mesmo tempos muito 
felizes pelo fato da Comissão 

de Prevenção e Enfrentamen-
to ao Assédio Moral, Assédio 
Sexual e à Discriminação nos 
contactar. O coletivo conversa 
com amplas pautas que vão ao 
encontro aos trabalhos dessa 
Comissão do TJAM.    Nes-
sa exposição, artistas de di-
ferentes corpos, vivências e 
existência fazem parte como 
artistas pretos, de religiões de 
matrizes afro, artistas trans, 
gays, feministas, periféricos, 
indígena. dentre outras, onde 
suas falas serão retratadas 
nas 11 telas e 1 escultura. Para 
eles é uma oportunidade de 
ocupar espaços onde não têm 
tido a visibilidade”, disse Rufi, 
que é aluno do 8 período da 
Ufam.

EXPOSIÇÃO

dublada e em 3D.
      O Shopping Manaus 

ViaNorte está localizado na Av. 
Arquiteto José Henrique Ben-
to Rodrigues, nº 3.760, bairro 
Monte das Oliveiras. O horário 
de funcionamento é das 9h às 
22h, de segunda a sábado, e 
das 12h às 21h, aos domingos

Sobre o ViaNorte
Administrado pela Saphyr 

Shopping Centers, uma das 
mais importantes empresas 
do setor, o Shopping Manaus 
ViaNorte segue as novas nor-
mas orientadas pelo Grupo, 
sempre focadas na saúde e 
bem-estar de clientes, lojistas 
e colaboradores.
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   Em Tempo

O espetáculo ‘Dois 
Irmãos’, baseado 
na obra de Mil-
ton Hatoum, en-

trou na penúltima semana 
da temporada em Manaus. 
A produtora amazonense 
‘Menina Miúda Produções 
Artísticas’ assina a peça, que 
foi contemplada no Prêmio 
Funarte de Estímulo ao Tea-
tro 2022. 

Segundo o diretor da 
montagem, Cairo Vascon-
celos, a produção conta com 
cenário exclusivo e trilha so-
nora inédita. “No processo 
do espetáculo ‘Dois Irmãos’, 
quisemos tornar tudo origi-
nal, trazer inovação”, ressal-
tou. “A trilha sonora mistura 
ritmos libaneses e amazô-
nicos. Traz uma atmosfera 
sensível, dramática e com 
a carga que a peça merece. 
O público só tem a ganhar 
com esse espetáculo”, com-
pletou.

Quem assistiu aprovou. O 
aposentado Raimundo Oli-
veira saiu impactado, ao re-
lembrar a ‘Manaus antiga’. 

Sucesso de público: Espetáculo ‘Dois 
Irmãos’ em sua última semana em Manaus

Os bilhetes custam R$ 30 (ineira) e R$ 15 (meia-entrada)

“Uma peça que fala das nossas 
memórias daqui de Manaus. 
Conheço as ruas. Eu conheci o 
orfanato de Santa Izabel. Essas 
lembranças voltam, e a gen-
te mergulha profundamente”, 
afirmou. 

A peça ‘Dois Irmãos’ é basea-
da no romance homônimo — de 
mesmo nome — ‘Dois Irmãos’. 
Na obra, o escritor amazonen-
se Milton Hatoum retrata os 
conflitos de uma família em 
meio à Manaus do século XX. 
No centro do romance, estão 
os gêmeos Yaqub e Omar, que 
têm uma relação marcada por 
tensão e rivalidade.

       Depois de assistir ao 
espetáculo, a administradora 
Beatriz Viana teve novas per-
cepções sobre os gêmeos. “Eu 
senti raiva e empatia pelo Omar 
ao mesmo tempo”, destacou. 
Ela também já escolheu seu 

personagem preferido: “o nar-
rador da história, o Nael”. 

Adaptação para o teatro
O romance ‘Dois Irmãos’ já foi 

adaptado para TV, em minis-
série da Globo; em espetáculo 
teatral, por profissionais de São 
Paulo; e em HQ (História em 
Quadrinhos), pelos quadrinis-
tas paulistanos Fábio Moon e 
Gabriel Bá. 

A nova adaptação para o tea-
tro é encenada pela primeira 
vez em Manaus, cidade descri-
ta na obra de Milton Hatoum. 

Admirador de teatro, o es-
critor amazonense deu apoio 
à nova adaptação e celebrou 
a encenação na capital do 
Amazonas. “O teatro sempre 
me acompanhou. A arte faz 
parte da formação do espírito 
e da moral do indivíduo. Sem 
a arte, você corre o risco de 

ficar embrutecido, insensível”, 
ressaltou Milton Hatoum. 

Primeira temporada
A primeira temporada da 

peça ‘Dois Irmãos’ fica em 
cartaz até o dia 26 de maio de 
2023. Todas as apresentações 
são realizadas no Buia Teatro, 
localizado na Rua Dona Libâ-
nia, 300, Centro Histórico de 
Manaus, bem perto do Largo 
de São Sebastião. 

 A classificação do espetáculo 
é livre para pessoas acima de 
16 anos de idade, e as sessões 
contam com intérpretes de 
Libras. 

Ingressos na bilheteria 
Com os ingressos online 

esgotados, para garantir a 
compra presencial, o espec-
tador precisa chegar ao Buia 
Teatro com uma hora de an-

tecedência. 
Os bilhetes custam R$ 30 

(ineira) e R$ 15 (meia-entrada). 
Outras informações podem ser 
obtidas com a produção da 
peça, pelo número (92) 9381-
6469. 

Prêmio Funarte
O espetáculo teatral ‘Dois Ir-

mãos’ concorreu ao edital do 
Prêmio Funarte de Estímulo 
ao Teatro 2022 e conquistou 
nota 10 dos jurados. 

Menina Miúda Produções 
Artísticas

A Menina Miúda Produções 
Artísticas é uma produtora 
teatral do Amazonas. O grupo 
busca movimentar a cultura do 
Estado e proporcionar oportu-
nidades aos artistas locais por 
meio de formação nas artes 
cênicas. Também atua na pro-

dução teatral, levando espetá-
culos a diferentes públicos, e 
promove eventos, como feiras 
e circuitos artísticos.

Cairo Vasconcelos
Cairo Vasconcelos é forma-

do em Licenciatura em Teatro 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA). É ator e 
diretor. Já circulou com es-
petáculos de teatro de rua 
pelo Brasil, especialmente 
em cidades da Região Nor-
te.   Possui experiência em 
dança e performance, e já se 
apresentou pelo interior do 
Amazonas, com o Prêmio Cir-
culação Funarte: Performance 
‘Curuminzado’, da Souffle de 
Bodó Company. Em 2019, fun-
dou a Menina Miúda Produ-
ções Artísticas e, atualmente, 
exerce as funções de diretor e  
produtor cultural.

Editora abre oportunidade para novos escritores
PUBLICAÇÃO DE LIVRO

divulgação

DIVULGAÇÃO 

   Em Tempo

Desde o dia 14 de abril, 
a Editora Valer está rece-
bendo texto originais e 
livros para reedição, com 
o objetivo de dar opor-
tunidade aos autores e 
novos talentos, dos quais 
selecionará 12 obraspara 
publicação, sem custos 
para os autores escolhi-
dos. Essa seleção segue 
até o dia 31 de maio.

No primeiro momento, 
os autores devem enviar 
para o e-mail publicar@
editoravaler.com.br tex-
tos originais/livros; de 
qualquer gênero: poe-
sia, prosa, ensaio, ficção, 
não-ficção; literatura 
infantojuvenil e juvenil; 
Ensaio biográfico etc. 

Ao enviar o texto, é ne-
cessário pôr os dados, 
como nome, idade, con-
tato e, ainda, a sinopse 
do livro, com, no máximo, 
duas laudas.

De acordo com o jor-
nalista Isaac Maciel, pre-
sidente do Grupo Valer, 
não se trata de um edi-
tal ou de um concurso, 
mas os escritores e os 
aspirantes a escritores 
devem seguir alguns 

critérios e outras in-
formações importantes, 
que estão publicados, 
na íntegra, no Blog da 
Valer. Portanto, acesse:  
blogdavaler.com

O editor ressaltou, ain-
da, que o objetivo é dar 
oportunidade a novos 
autores e obras, para 
oferecê-los ao público 
interessado. “Abrimos 
oportunidade para quem 
ainda não publicou sua 
obra. A editora não se 
compromete com o re-
torno das avaliações das 
obras que não forem 
contempladas”, explicou 
Isaac.

Quem publica pela Va-
ler tem a sua obra inseri-
da no mercado brasileiro 
e dos países de língua 
portuguesa, por inter-
médio de livrarias virtuais 
e físicas.

A Valer é uma edito-
ra amazonense, com 
sede em Manaus, que 
atua há quase 30 anos 
no mercado. Hoje, am-
pliou a sua atuação com 
a distribuidora em São 
Paulo (Editora Atma). 
Atua também, com in-
cidência no mercado  
internacional. Os autores devem enviar seus textos para o e-mail publicar@editoravaler.com.br

As apresentações 
ocorrem às terças, 
quartas e quintas, 
sempre a partir das 
19h, no Buia Teatro, 
Centro de Manaus. 
Há ingressos 
disponíveis apenas 
na bilheteria uma 
hora antes das 
sessões.



Estrela do Norte participa da Taça Brasil
FUTSAL FEMININO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Acontece em Londrina, no 
Paraná, entre os dias 21 e 28 
de maio, a Taça Brasil - Divisão 
Especial de Futsal Feminino 
Adulto. Representante ama-
zonense, o Estrela do Norte 
foi contemplado com passa-
gens aéreas e vai participar da 
competição com apoio da Pre-
feitura de Manaus, por meio do 
programa “Manaus Olímpica”, 
sob a coordenação da Fun-
dação Manaus Esporte (FME).

A delegação com dez atletas 
e comissão técnica embarca, 
na quinta-feira, 19/5, rumo 
ao Sul do país. O Estrela do 
Norte conquistou o direito 
de disputar mais uma vez a 
Taça Brasil após conquis-tar 
o campeonato estadual pela 
quinta vez, ao vencer o Grêmio 
da Amazônia, na grande final, 
por 3 a 1, em janeiro deste ano.

“Concluímos mais uma en-
trega do ‘Manaus Olímpica’, 
projeto que veio para ficar 
e promover a realização de 
sonhos dos atletas locais. 
O Estrela do Norte é uma 
equipe tradicional do futsal 
feminino amazonense, sem-
pre revelou grandes talen-
tos, fez grandes campanhas 
e não poderia ficar de fora da 
competição mais importante 
do território nacional”, res-
saltou o diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira.

 
A competição
Com 15 equipes, a Taça Brasil 

- Divisão Especial será dispu-
tada no formato misto, com 
fase de grupos e “mata-mata”. 
Todos os jogos acontecerão 
no ginásio de esportes Pro-
fessor Darcy Cor-tez, o “Mo-
ringão”, na cidade de Londrina. 

Na primeira fase, serão três 

chaves com cinco equipes 
cada, envolvendo duelos 
dentro de cada grupo, ao 
longo de cinco rodadas. Em 
virtude do número ímpar 
de clubes, toda rodada uma 
agremiação irá folgar. 

Os dois primeiros coloca-
dos de cada grupo, além dos 
dois melhores terceiros co-
locados, avançam às quartas 
de final, e assim por dian-
te, em duelos únicos até a 
grande final, marcada para 
as 9h (horário de Manaus) 
do domingo seguinte, 28/5.

O Estrela do Norte compõe 
o grupo A do torneio nacional, 
ao lado de ADTB Telêmaco 
Futsal (PR), APCEF/ADEF 
(DF), Taboão Magnus (SP) e 
Copag/Multmed Futsal (TO). 
A estreia será no domingo 
(21), às 15h15 (horário de Ma-
naus), diante do ADBT Telê-
maco Futsal, equipe da casa. Meninas do Estrela do Norte vão competir na Taça Brasil de futsal feminino 
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Em duelo para definir 
o segundo finalista 
da Liga dos Cam-
peões da Europa 

da temporada 2022/23, 
Manchester City e Real 
Madrid se enfrentaram 
nesta quarta-feira (17), no 
Etihad Stadium, em Man-
chester (ING), pela volta 
da semifinal. Com gols de 
Bernardo Silva (duas ve-
zes), Éder Militão (contra) e 
Julián Alvarez, os donos da 
casa golearam por 4 a 0 e 
avançaram para a decisão.

Assim, como o confronto 
de ida terminou empatado 
em 1 a 1, a equipe inglesa 
conseguiu a classificação 
por somar 5 a 1 no pla-
car agregado. Desse modo, 
o time treinado por Pep 
Guardiola segue vivo no 
sonho de conquistar o pri-
meiro título de Champions 
League de sua história - 
foi vice para o Chelsea em 
2020/21. Atual campeão 
e maior vencedor, com 14 
troféus, o clube merengue 
deu adeus ao torneio.

Agora, o Manchester City 
enfrenta a Internaziona-
le na grande final conti-
nental, marcada para o dia 
10 de junho (sábado), às 
16 horas (de Brasília), no 
Estádio Olímpico Atatürk, 
em Istambul, na Turquia. 
Os italianos tentam le-
vantar a “Orelhuda” pela 
quarta vez - conquista-
ram em 1963/64, 1964/65 
e 2009/10.

O jogo entre Manchester 
City e Real Madrid

Empurrado pela torcida 
que lotou o Etihad Stadium, 
o Manchester City come-
çou o jogo em um ritmo 

Em Tempo

Bernardo Silva marcou 
dois gols da vitória do 

Manchester City contra 
o Real Madrid  

Após muita pressão, os 
donos da casa enfim con-
seguiram abrir o placar aos 
22 minutos.De Bruyne en-
controu lindo passe entre 
Kroos e Modric para Ber-
nardo Silva, que dominou 
livre na área e bateu de 
esquerda para inaugurar o 
marcador em Manchester.

A primeira grande chance 
do Real Madrid aconteceu 
aos 34, em chute de longe 
de Kroos, que teve leve 
desvio de Ederson antes 
da bola explodir no traves-
são. Dois minutos depois, 
Grealish fez jogada pela 
esquerda e passou para 
Gundogan, que bateu para 
o gol. A bola desviou em 
Militão e subiu limpa para 
Bernardo Silva cabecear 
para o gol aberto.

Militão marcou contra na 
segunda etapa

Na volta do intervalo, o 
Real Madrid tentou buscar 
a recuperação e assustou 
logo aos cinco minutos. 
Alaba cobrou falta com 
categoria e obrigou Eder-
son fazer boa defesa, es-
palmando para escanteio. 
Aos 27, Haaland tocou para 
Gundogan e recebeu de 
volta de calcanhar. Sozinho 
na área, o norueguês bateu 
na saída de Courtois, mas 
o goleiro evitou o gol mais 
uma vez.

Aos 30 minutos da etapa 
complementar, De Bruyne 
cobrou falta na área, Akanji 
desviou de cabeça e a bola 
bateu no brasileiro Éder 
Militão antes de morrer no 
fundo da rede. Por fim, Ju-
lián Alvarez deu números 
finais ao confronto aos 45, 
após recebe passe de Phil 
Foden e tocar na saída de 
Courtois, transformando a 
vitória inglesa em goleada.

Time inglês 
fará final da 

Champions 
League contra 

a Inter de Milão 
no dia 10 de 

junho  

acima do Real Madrid 
e levou perigo logo aos 
seis minutos, em passe 
de De Bruyne para Haa-
land, que driblou Cour-
tois, mas tocou para nin-

guém no meio da área. No 
minuto seguinte, Rodri 
fez jogada individual na 
entrada da área e chutou 
cruzado, mas a bola saiu 
pela linha de fundo.

Aos 12, Grealish cruzou 
na medida para Haaland, 
que cabeceou na peque-
na área, parando em 
grande defesa de Cour-
tois. Oito minutos mais 

tarde, De Bruyne cobrou 
escanteio e o centroa-
vante norueguês subiu 
outra vez para testar 
para o gol, mas o goleiro 
belga fez novo milagre.

4X0

City atropela Real e chega à 
final da Liga dos Campeões  
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Aumento de 76% em casos 
de homofobia no futebol

Foram registrados 74 episódios de preconceito contra a comunidade LGBTQIAP+ no ano passado

Em Tempo

A Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) 
divulgou nesta quarta-
-feira (17), Dia Interna-

cional de Combate à LGBTfo-
bia, um relatório do Coletivo de 
Torcidas Canarinhos LGBTQ+. 
Segundo o trabalho, houve 76% 
mais casos de homofobia no 
futebol do Brasil (dentro e fora 
de campo) em 2022, na com-
paração com o ano anterior.

Segundo o Anuário do Obser-
vatório do Coletivo, foram re-
gistrados 74 episódios de pre-
conceito contra a comunidade 
LGBTQIAP+ no ano passado, 
ante 42 em 2021. Em 2020, 
quando teve início a pandemia 
da covid-19 e os campeonatos 
ficaram paralisados por tempo 
significativo, o relatório apon-
tou 20 casos de homofobia.

Ataques homofóbicos 
são registrados no 
futebol brasileiro 

F1 cancela GP de Ímola por conta de chuvas 
ITÁLIA  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Fórmula 1 cancelou o Gran-
de Prêmio da Emilia-Romag-
na, em Ímola, devido às fortes 
chuvas que atingem a região e 
outras partes do norte da Itália. 
A corrida aconteceria neste fim 
de semana e seria a sexta da 
atual temporada da principal 
categoria do automobilismo 
mundial.

O Rio Santerno, que corre 
ao lado do autódromo Enzo e 
Dino Ferrari, chegou a trans-
bordar e inundar parte do pa-
ddock, onde ficam as equipes 
e seus equipamentos.

Em um comunicado, a or-
ganização da F1 afirmou que 

a decisão foi tomada para 
“garantir a segurança dos 
fãs, equipes e funcionários”. 
Disse ainda que não seria 
correto forçar a realização do 
evento, porque isso pressio-
naria ainda mais as autorida-
des e equipes de segurança 
locais em um momento de 
dificuldade.

Pelo menos quatro pesso-
as morreram e milhares ti-
veram que deixar suas casas 
na região da Emilia-Romagna 
por conta das fortes chuvas 
que atingem parte da Itália. 
Autoridades do país alertam 
que os temporais vão conti-
nuar e que talvez o pior ainda  
esteja por vir.

Otimista 
Charles Leclerc já foi chama-

do várias vezes de ‘futuro cam-
peão’ na Fórmula 1. No entanto, 
o piloto que conseguiu garantir 
o contrato mais longo de todos 
os tempos com a Ferrari, ainda 
não esteve realmente em uma 
disputa pelo título na catego-
ria. Apesar dos resultados não 
serem os que muitas pesso-
as imaginavam, o monegasco 
afirmou ao italiano Rai TG1, que 
fará tudo para conquistar um 
campeonato na F1.

O piloto da Ferrari tem atu-
almente cinco vitórias em 
sua carreira na F1. No início 
de 2022, parecia que Leclerc e 
a Ferrari estariam diretamente 

na disputa pelo título contra 
Max Verstappen e a Red Bull, 
porém, o monegasco e sua 
equipe cometeram muitos er-
ros, permitindo que o holandês 
e sua equipe vencessem os 
campeonatos de pilotos e de 
construtores.

=Na temporada 2023, a 
Ferrari vem acumulando re-
sultados decepcionantes. A 
equipe de Maranello está em 
quarto lugar no campeonato 
de construtores, atrás de Red 
Bull, Aston Martin e Mercedes. 
Os pilotos também não estão 
indo muito bem. Carlos Sainz é 
atualmente o quinto no cam-
peonato com 44 pontos, e Le-
clerc é o sétimo com 34 pontos.

Chuvas constantes na Itália resultaram no 
cancelamento do Grande Prêmio de Ímola 

“São casos que se repetem 
toda semana, é uma luta com-
plexa e desafiadora. Há clubes 
que já detectaram isso e traba-
lham o tema com seus jogado-
res, funcionários e torcedores. 
Mas ainda é insuficiente. A LGB-
Tfobia é um mal social que se 
alastra em todos os ambientes, 
em especial no futebol. Essa 
intolerância motivada por ódio 
e discriminação é profunda-
mente violenta e deixa marcas 
profundas. Temos uma pesqui-
sa de 2018 que indica que 62,5% 
dos LGBTQ+ brasileiros já pen-
saram em suicídio”, comentou 
Onã Rudá, fundador do coletivo, 
em depoimento ao site da CBF.

Conforme o relatório, os 
episódios de 2022 passam por 
xingamentos em campo, cânti-
cos nos estádios e comentários 
ofensivos. O estudo também 
aborda o trabalho realizado 

pelo coletivo para dialogar com 
órgãos e entidades com atua-
ção no futebol nacional, como a 
própria CBF, o Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) e 
o Ministério Público.

“Há nitidamente uma nova 
lógica de pensar o futebol e a 
forma com que ele se relaciona 
com a sociedade. Um passo im-
portante que precisa ser dado 
é a construção de um proto-
colo que padronize e oriente 
de forma direta como todos 
os árbitros do Brasil devem 
agir diante de cada situação 
de discriminação. Há árbitros 
que paralisam as partidas por 
causa de cânticos homofóbicos, 
mas não registram o caso em 
súmula e isso prejudica ações 
no STJD”, disse Rudá.

Passível de punição
O Regulamento Geral de 

Competições (RGC) da CBF 
de 2023, publicado em fe-
vereiro, indica a possibilidade 
de punição esportiva a um 
clube em caso de discrimina-
ção. O artigo 134 do RGC prevê 
como penalidades: advertên-
cia, multa pecuniária de R$ 
500 mil, vedação de registro 
ou de transferência de atletas 
e até perda de pontos.

“Considera-se de extrema 
gravidade a infração de cunho 
discriminatório praticada por 
dirigentes, representantes 
e profissionais dos Clubes, 
atletas, técnicos, membros 
de Comissão Técnica, torce-
dores e equipes de arbitragem 
em competições coordenadas 
pela CBF, especialmente in-
juriar alguém, ofendendo-
-lhe a dignidade ou o decoro, 
em razão de raça, cor, etnia, 
procedência nacional ou so-

cial, sexo, gênero, deficiência, 
orientação sexual, idioma, re-
ligião, opinião política, fortuna, 
nascimento ou qualquer outra 
forma de discriminação que 
afronte a dignidade humana”, 
diz o parágrafo 1º do artigo.

Caso de polícia
No último domingo (14), tor-

cedores do Corinthians entoa-
ram cânticos de tom homofó-
bico durante o clássico contra 
o São Paulo, na Neo Química 
Arena, na capital paulista, pelo 
Campeonato Brasileiro. O ár-
bitro Bruno Arleu de Araújo re-
gistrou, na súmula da partida, 
que interrompeu o confronto 
aos 18 minutos do segundo 
tempo, devido à manifestação 
da torcida.

A Polícia Civil de São Paulo 
abriu inquérito para investigar 
perfis em redes sociais que 

teriam incentivado ações ho-
mofóbicas durante a partida. 
Em nota, a Secretaria de Segu-
rança Pública do Estado (SSP) 
informou que a Delegacia de 
Repressão aos Delitos de In-
tolerância Esportiva (Drade) 
trabalha para identificar os 
usuários. O Ministério Públi-
co paulista também apura os 
fatos de domingo (14).

Clubes se manifestam
Ao longo desta quarta, alguns 

clubes do futebol brasileiro se 
manifestaram a respeito do Dia 
de Combate à LGBTfobia. Até 
a publicação desta matéria, 12 
dos 20 times da Série A do Bra-
sileirão publicaram mensagens 
sobre o tema: Santos, São Paulo, 
Corinthians, Red Bull Braganti-
no, Atlético-MG, Athletico-PR, 
Cruzeiro, Fluminense, Vasco, 
Botafogo, Fortaleza e Bahia.


